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Впервые за много лет новые автобусы большой вместимости 

и повышенной комфортности прибыли в Иркутск
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— Инна Валентиновна, давайте напомним чи-
тателям, что такое гроза.

—  Гроза — это атмосферное явление, в своей основе 
имеющее электрическую природу. Грозовые облака сопро-
вождаются молниями, или, иначе говоря, электрическими 
разрядами, происходящими внутри облака, между облака-
ми или между облаком и землей. Почти всегда они сопро-
вождаются громом.

Почему вообще появляются молнии? В грозовом об-
лаке образуются капли, снежная крупа, град, ледяные 
кристаллы разных форм и размеров. Все эти гидрометеоры 
ударяются друг о друга, дробятся, сливаются и в результате 
получают электрический заряд: мелкие частички — поло-
жительный, а крупные — отрицательный. Дальше между 
землей и облаком развивается кондуктивный, или «мол-
ниевый», канал. По нему маленький заряд-лидер движется 
к земле, а навстречу ему — другой лидер с противопо-
ложным зарядом. В результате их соединения происходит 
мощный разряд между облаком и землей — мы видим это 
как яркую вспышку-молнию.

Любопытный факт — при движении тока температура 
канала достигает 30 тысяч градусов, что в 5 раз выше тем-
пературы поверхности Солнца! При такой высокой темпе-
ратуре происходит быстрое повышение давления, и мощ-
ный взрыв порождает ударную волну, сопровождающуюся 
громом. Причем чем больше изломов имеет молния, тем 
больше мы слышим раскатов грома.

Иногда человек видит молнию, но не слышит грома. 
Это явление называют тихой грозой — когда молнии 
ударяют выше 20 километров над землей либо гроза на-
ходится на большом удалении. Бывает наоборот: есть гром, 
но не видна молния — такое явление называют холостой 
грозой. Однако грома без молнии быть не может, просто 

наблюдатель ее не смог увидеть. Еще есть понятие «сухая 
гроза», когда атмосферные осадки не отмечаются — такое 
бывает при их быстром испарении либо разряд молнии 
удален от зоны осадков.
—  Где чаще бывают грозы?
—  Над сушей, где воздух более ионизирован, грозы 

бывают чаще, чем над океаном. В горах грозы возникают 
чаще, чем над равнинами. Максимум гроз отмечается там, 
где много тепла и влаги. Это центральные районы Афри-
ки и Южной Америки, полуостров Флорида, юго-восток 
Азии. Самым грозовым местом на Земле называют город 
Богор на острове Ява в Индонезии — грозы там гремят 322 
дня в году. А в среднем на Земле каждую секунду сверкает 
около ста молний, за сутки этот показатель вырастает до 10 
миллионов вспышек! В течение года мир видит миллиар-
ды молний.

В Иркутской области грозы чаще всего отмечаются в вы-
сокогорных районах Восточного Саяна на метеостанциях 
Сарам и Дабады — до 36 дней за лето. А реже всего — на по-
бережье Байкала, где грозовые облака размываются над 
холодной поверхностью водоема. Что касается Иркутска, 

то с 2015 по 2020 год в среднем отмечалось девять дней 
с грозой в году. Это на два дня больше, чем с 2005-го 
по 2014-й. Обычно грозы в Иркутске наблюдаются с мая 
по сентябрь с максимумом в июле. На этот месяц обычно 
приходится в среднем три-четыре грозовых дня. Что ка-
сается времени, то грозы почти никогда не бывает утром 
— максимум повторяемости отмечается с двух часов дня 
до двух ночи, а средняя продолжительность гроз — полтора 
часа. Кстати, рекордная по беспрерывности гроза в Иркут-
ске длилась шесть часов!
— Почему этим летом так много гроз? Или 

нам это кажется?
—  В мае в Иркутске было два дня с грозой, в июне — 

шесть, в июле — пять, в августе — пока один. Это согласует-
ся с многолетними данными. Но сильные и продолжитель-
ные грозы 19 июля и символичная гроза в день пророка 
Ильи-громовержца 2 августа удивили иркутян. Это были 
необычные грозы: они сопровождались очень сильным 
громом и огромным количеством молний всех трех ти-
пов: облако — земля, облако — облако и в верхней части 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Наталья, 
маркетолог:
—  Первое событие, кото-

рое приходит сразу в голову, 
— это последняя гроза (На-
талья имеет в виду ночную 
грозу 2 августа. — Прим. 
авт.). Мне кажется, раньше 
так никогда еще не грохота-
ло. Я была дома, уже спала, 
но проснулась, посмотрела 
в окно, а потом от ярких мол-
ний и громких раскатов гро-
ма долго не могла еще уснуть. 
Вроде и не страшно, но как-
то все равно не по себе было.

Владимир, 
банковский 
служащий:
—  Был свидетелем шторма 

на Байкале. Это было летом, 
отправился рыбачить, отплыл 
на резиновой лодке метров 
на 300 от берега. Прошло вре-
мя, я заметил тучу, но недооце-
нил рисков, а когда резко нале-
тел ветер, пришлось приложить 
все силы, чтобы снова оказаться 
на берегу. Это очень страшно, 
честно говоря. Нужно совла-
дать с собой, чтобы справиться. 
Бороться с ветром при помощи 
весел — то еще испытание. 
На берег я буквально выпал, 
весь мокрый и без сил.

Дмитрий, 
консультант 
правового 
управления:
—  Однажды средь бела дня 

попал в шторм на Ангаре, в рай-
оне истока. Я был на моторной 
лодке, следовал с одного берега 
на другой, когда все это вне-
запно началось: подул очень 
сильный ветер, поднялись 
большие волны, следом хлынул 
дождь, и в этих условиях нуж-
но было принимать решения. 
Было страшно, но деваться уже 
было некуда — двигался в нуж-
ном направлении, выравнивал 
ход лодки и в итоге добрался 
до места.

Михаил, строитель-
монтажник:
—  Я родом из города Ива-

нова. Вспоминается ураган, ко-
торый случился там в 2012 или 
2011 году, — он срывал крыши, 
сминал остановки, выворачи-
вал деревья с корнем. Много 
зданий и имущества пострадало 
тогда. А я живу в частном доме, 
и мне повезло — все выдер-
жало, повреждений не было, 
но зато сидел без света пример-
но полторы недели! Телевизор 
я не смотрю с 2010 года, един-
ственное, телефон нужен по ра-
боте, а его зарядить негде было. 
А готовил во дворе — соорудил 
печку и в целом нормально 
пережил это время.

Наталья, служащая:
—  Два года назад у моих 

родителей в Аларском районе 
во время урагана сильно постра-
дал дом. Ветром снесло крышу, 
перевернуло и разрушило сарай 
— сами они чудом не пострада-
ли. В этот день у бабушки с де-
дом гостила моя дочь, ей было 
15 лет — она очень напугалась: 
ее отправили закатить велоси-
пед в сарай, и только она это 
сделала, как его сорвало с места 
и перевернуло. А мама с папой 
находились на веранде, когда 
с дома улетела крыша — в одно 
мгновение они остались бук-
вально под открытым небом. 
Дождем залило весь дом, был 
большой ущерб. Счастье, что 
все обошлось без жертв.

«СЧАСТЬЕ, ЧТО ОБОШЛОСЬ БЕЗ ЖЕРТВ»
На этой неделе мы спросили прохожих на улицах Иркутска:  

«А вам доводилось наблюдать какое-нибудь мощное явление природы? Какое?»

ГРОЗНОЕ ЛЕТО 2022 ГОДА
С мая по август в Иркутске «грохотало» уже 14 раз

Иркутянам кажется, что молнии 
и громы в этом году зачастили. 
О том, чего ждать от грозы и по-

чему ее так боятся люди, мы поговорили 
с Инной Латышевой, кандидатом геогра-
фических наук, заведующей кафедрой 
метеорологии и физики околоземного кос-
мического пространства географического 
факультета ИГУ — базовой кафедры Ин-
ститута солнечно-земной физики СО РАН.

С иркутянами общалась Ирина Покоева. Фото автора

Продолжение на стр. 13

Эти кадры во время запомнившейся всем иркутянам грозы 19 июля запечатлел студент Инны Вален-
тиновны Латышевой Жаргал Куанышпаев. Снимки сделаны из окна общежития Иркутского государ-
ственного университета в микрорайоне Университетском. На первой фотографии можно заметить, как 
молния попала в дерево
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ПРАЗДНИК НА КОЛЕСАХ
В Иркутск прибыли первые пять (из сорока) 

новых автобусов НЕФАЗ повышенной 
комфортности и большой вместимости!

Директор МУП «Иркутскав-
тотранс» Алексей Колмаков 
и водители предприятия с пер-
вых минут появления НЕФАЗов 
на парковке не отходили от но-
вых машин. На предприятии 
ждали этого события, готовились 
к нему и даже провели конкурс: 
кто из водителей будет возить 
иркутян на новом автобусе.
—  Процедура открытого 

рейтинга определила лучших 
водителей, — рассказывает 
Алексей Колмаков, не отводя 
глаз от парковки с НЕФАЗами 
(пока директор вынужден об-
щаться с журналистами, там 
в это время происходит самое 
интересное — водители предпри-
ятия осматривают, изучают ав-
тобусы. — Прим. авт.). — В него 
включено выполнение плановых 
показателей по сбору доходов, 
по количеству рейсов и часов 
на линии, отношение к технике, 
участие в ремонте, отсутствие 
жалоб пассажиров, ДТП и нару-
шений правил дорожного движе-
ния. Несмотря на объективные 
цифры, комиссия предприятия 
разбирала почти три часа канди-
датуру каждого претендента, кто 

удостоится чести водить новые 
автобусы.
В итоге за руль сядут во-

семьдесят лучших из лучших 
водителей МУП «Иркутскав-
тотранс»: по два на одну ма-
шину. К распределению новых 
автобусов по маршрутам в МУП 
«Иркутскавтотранс» постара-
лись подойти с учетом потреб-
ности пассажиров. Шестьдесят 
процентов новых автобусов 
(напомним, еще тридцать пять 
прибудут в город до конца лета) 
будут обслуживать направле-
ние в Ленинский округ, также 

машины повышенной комфорт-
ности появятся в Свердловском 
округе. По несколько автобусов 
поедут по маршрутам № 8, 17, 
28а, 37, 54, 55. По одному выйдут 
на маршруты № 31 и 33.
А мы напомним читателям 

«Иркутска», что льготный кре-
дит (девятьсот миллионов ру-
блей на пять лет) для покупки 
40 новых автобусов руководство 
МУП «Иркутскавтотранс» полу-
чило в этом году. Став мэром 
два с половиной года назад, 
Руслан Болотов в первые же 
дни объявил, что городу нужна 
долгосрочная целевая програм-
ма по обновлению подвижного 
состава муниципальных транс-
портных предприятий (напри-
мер, из ста девяноста автобусов
Иркутскавтотранса сто сорок 

подлежат списанию). Так что 
новые НЕФАЗы — первая ласточ-
ка предстоящих транспортных 
перемен.
Все машины оснащены авто-

матической коробкой передач, 
у них хорошее наполнение с точ-
ки зрения комплектации — мо-
сты, коробки, двигатель. Салон 
и кабина повышенной комфорт-
ности и вместимости, благодаря 
низкому полу в автобус удобно 
подниматься пожилым людям, 
мамам с детьми, инвалидам, 
в том числе на колясках. Рабо-
тают НЕФАЗы на дизельном то-
пливе. Благодаря мотору Евро-5 
у автобусов очень экологичный 
выхлоп, то есть они наносят ми-
нимальный вред окружающей 
среде. Ну и в конце концов — 
они просто красивые, хоть вну-
три, хоть снаружи!

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

О том, как на заводе в городе 
Нефтекамске делают автобусы для 

иркутян, читайте на стр. 8–9

Первый тест-драйв 
автобусы сдали ве-
ликолепно: они пять 

дней шли своим ходом от за-
вода-изготовителя в Нефте-
камске, преодолевая по 800 
километров в день. Для 
техобслуживания останав-
ливались только в Кемерово. 
За все время пути у водите-
лей-перегонщиков не было 
ни одного нарекания к маши-
нам, не случилось ни одной 
поломки.

Первым делом — поблагодарить, конечно, водителей, которые 
ехали до Иркутска из Нефтекамска долгих 4000 километров. А за-
тем мэр Руслан Болотов рассказал репортерам «Иркутска», что 
такой комфортной техники на улицах города еще не было: «Это 
автобусы нового поколения, по вместимости они практически 
в полтора раза больше, чем те, которые ездят по городу сейчас, 
в этом смогут убедиться все пассажиры. Еще восемь автобусов уже 
в пути, в августе придет вся партия. А в сентябре все 40 автобусов 
выйдут на городские маршруты»

Водитель МУП «Иркутскавтотранс» 
Эдуард Пестерев — один из тех, кто 
будет водить новенькие НЕФАЗы: 
«Технику посмотрел пока в общих 
чертах, в нюансах еще будем раз-
бираться, просто предвкушаю этот 
процесс, эмоции переполняют. Таких 
классных автобусов у нас в Иркутске 
еще не было»

«Машины отличные, без вся-
ких проблем прошли четыре 
тысячи километров, идут 
очень мягко, за рулем такого 
автобуса практически не уста-
ешь, — рассказал журналисту 
«Иркутска» водитель-пере-
гонщик Сергей Пономарев. 
— Я за рулем уже 46 лет, есть 
с чем сравнивать, и могу 
сказать, что автобусы НЕФАЗ 
по техническим характеристи-
кам лучшие из всех, которые 
мне приходилось водить»

ЗАПУСКАЙТЕ 
ПРОВЕРЯЮЩИХ
Скоро начнется приемка 

работ на ремонтах 
городских дорог

Не устаем рассказывать чита-
телям «Иркутска», что в го-
роде этим летом ремонтиру-

ют сразу восемнадцать улиц. И все 
— по национальному проекту «Без-
опасные качественные дороги». 
Ревизия работ на минувшей неделе 
показала: на большинстве участ-
ков сделано более 40% от заплани-
рованного, а два объекта — третий 
пусковой комплекс Академическо-
го моста и окружная дорога микро-
района Университетского — почти 
готовы!

По словам мэра Руслана Болотова, бук-
вально на днях независимый строительный 
контроль приступит к приемке первых объ-
ектов. «Качеству уделяем особое внимание: 
специалисты следят за каждым этапом, все 
вырубки проходят лабораторное исследо-
вание, — подчеркивает Руслан Николаевич. 
— Отмечу, что в этом году подрядные ор-
ганизации набрали хороший темп по ряду 
объектов. Среди них улицы Волгоградская, 
Карпинская, Седова и другие. На каждой 
ежедневно присутствуют специалисты ко-
митета городского обустройства и строй-
контроля. Все замечания оперативно устра-
няются. Работы ведутся круглосуточно, без 
выходных».
На улице Воровского укладывают верх-

ний слой полотна из щебеночно-мастично-
го асфальтобетона (ЩМА), обустраивают 
газоны методом гидропосева, оборудуют 
остановочные павильоны.
На Карпинской приступили к укладке 

нижнего слоя асфальта, работы по объекту 
выполнены на 55%. На улице Ширямова 
до трамвайного кольца ведется устройство 
дождеприемных колодцев, подготовка ос-
нования тротуаров. На Седова рабочие вы-
полняют замену основания дороги.
Продолжается реконструкция путепрово-

да по улице Джамбула. Подрядная органи-
зация ведет бурение скважин для установки 
и бетонирования новых опор сооружения.
Также дорожники приступили к ремонту 

участка улицы Красноармейской. Объект 
восстанавливают за счет дополнительного 
финансирования, которое было выделено 
областному центру.

Илья Спирин
О том, как продвигается ремонт 

на Профсоюзной, читайте на стр. 10

ОБЪЯВЛЕНИЕ

СЛУЖБА  ПО КОНТРАКТУ
Военные комиссариаты 

Иркутска проводят отбор 
граждан в возрасте 

до 40 лет, пребывающих 
в запасе, желающих 

поступить на военную 
службу по контракту 
на срок от 3 месяцев. 

По вопросам оформления 
необходимо обращаться 
в военные комиссариаты 

по месту жительства.
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КАК ЗАКАЗАТЬ КИНОТЕАТР ВО ДВОР?
Репортерская группа «Иркутска» сходила на фильм под открытым 

небом и вам рекомендует!

Кино под открытым небом про-
ходит прямо во дворах многоквар-
тирных домов, частного сектора 
и на территории общественных 
пространств Иркутска. Показы ор-
ганизует управление реализации 
общественных инициатив аппара-
та администрации по заявкам ТО-
Сов, инициативных горожан и де-
путатов города Иркутска. Чтобы 
стать участником, не нужно совер-
шать что-то сложное — достаточно 
просто позвонить в МКУ «Город» 

и включить свой двор в программу 
просмотра.
На проспекте Маршала Жуко-

ва буквально перед киносеансом 
бурлила жизнь — дети резвились 
на скейт-площадке, катались 
на самокатах и играли в волей-
бол на огороженном корте под 
громкую музыку из портативной 
колонки. Казалось, что в таком 
хаосе посмотреть фильм вряд ли 

удастся. И если честно, удиви-
ла мгновенно наступившая 
тишина, как только спе-
циалисты Иркутского 
регионального отдела 
кинофонда установили 
экран. Ребята момен-
тально заняли места 
в летнем кинотеатре 
и с интересом стали сле-
дить за сюжетом фильма.

—  Мы запланировали участие 
в этой замечательной акции 

еще 3 июля, но тогда показ 
не состоялся из-за дождя, 
— рассказала председа-
тель ТОС «Дом № 11 — 
Солнечный» Людмила 
Елизарова. — Ребятиш-
ки сильно расстроились 

и потом каждый день меня 

Продолжение на стр. 10

Свежий воздух, стрекот ци-
кад, звуки фильма, которые 
разносятся по всей улице, 

постепенно спускающаяся темно-
та, звездное небо над головой — 
все это удивительно дополняет но-
выми ощущениями происходящее 
на экране. Старшее поколение зна-
ет, какое это удовольствие — кино 
под открытым небом, сейчас уже 
почти забытое: летние кинотеа-
тры с развитием киноиндустрии 
понемногу исчезли из жизни. 
Но благодаря проекту городской 
власти «Кино во дворах» такой 
досуг стал доступен иркутянам. 
В один из летних вечеров к зрите-
лям на проспекте Маршала Жуко-
ва, 11, присоединилась репортер-
ская группа «Иркутска».

—  Компания «Слата» приобретет мощного 
стратегического инвестора и сильного федераль-
ного партнера. Это позволит стать передовой 
компанией с возможностью объединения наших 
потенциалов, экспертиз и компетенций, а также 
качественно улучшить предложения и сервисы 
для покупателей на территории присутствия ма-
газинов «Слата» и «ХлебСоль», — прокомменти-
ровал председатель совета директоров ГК «Сла-
та» Вячеслав Заяц.
Стратегический альянс будет реализован пу-

тем приобретения контрольных долей в капита-
лах обеих компаний. После получения всех необ-
ходимых разрешений со стороны регулирующих 
органов к X5 перейдут доли в размере 70% в биз-
несах «Слата» и «Красный Яр». При этом сети 
продолжат работу под своими брендами с сохра-
нением операционных процессов. Одновременно 
часть процессов будет интегрирована с X5 для 
возможности реализации синергического эффек-
та, в том числе в сфере закупок и логистики.
—  В партнерстве важны сильные черты каж-

дого. Региональные сети лучше понимают по-
требности своего покупателя и расположены 
в лучших местах, федеральные компании имеют 
большую экспертизу в закупках. Такая синергия 
обеспечит нашим компаниям большие возмож-
ности для развития сотрудничества, — подчер-
кнул председатель совета директоров ГК «Крас-
ный Яр» Дмитрий Саенко.

Управление торговыми сетями будет идти 
через единую управляющую компанию. Страте-
гическое управление данной УК будет осущест-
вляться советом директоров.
Благодаря сделке X5 значительно расширит 

свое присутствие в Восточной Сибири. Сейчас 
компания представлена здесь торговой сетью 
«Пятерочка», которая начала работу в Сибири 
в августе 2016 года и по состоянию на 30 июня 
2022-го управляла 1095 магазинами в СФО. В Си-
бирском федеральном округе находятся также 
два распределительных центра компании.
—  Х5 инвестирует в развитие бизнеса через 

партнерство с региональными лидерами. Мы 
будем опираться на их компетенции в регионе, 
а партнеры смогут использовать возможности 
нашей закупки, логистики, работы с данными 
и других практик Х5 как ведущего ритейлера 
страны. Это сотрудничество позволит улучшить 
качество предложений покупателям в Восточной 
Сибири и обеспечить бесперебойное снабжение 
региона по доступным ценам, — сказал главный 
исполнительный директор X5 Игорь Шехтерман.

БОЛЬШЕ ВОЗМОЖНОСТЕЙ ДЛЯ РАЗВИТИЯ
X5 Retail Group N.V. договорилась о стратегическом альянсе со «Слатой» и «Красным Яром»

X5 Retail Group N.V. сообщила о до-
стижении договоренностей 
по стратегическому партнерству 

с группами компаний «Слата» и «Красный 
Яр» — одними из ведущих ритейлеров Вос-
точной Сибири. Соответствующие ходатай-
ства направят в Федеральную антимонополь-
ную службу (ФАС) России.

КОМПАНИИ В ЦИФРАХ
ГК «Слата» включает 362 магазина 

«Слата» и «ХлебСоль» в Иркутской обла-
сти, Бурятии и Забайкальском крае сово-
купной торговой площадью 132,3 ты-
сячи квадратных метров; ГК «Красный 
Яр» — 226 магазинов «Красный Яр» 
и «Батон» в Красноярском крае, Туве и Ха-
касии совокупной торговой площадью 
103,5 тысячи квадратных метров. Кро-
ме того, две группы компаний арендуют 
в общей сложности четыре распредели-
тельных центра совокупной площадью 
56,2 тысячи квадратных метров: один 
объект находится в Красноярске, еще два 
— в Иркутской области и один — в Забай-
кальском крае. X5 Retail Group N.V. — ве-
дущая продуктовая розничная компания 
в России, управляющая торговыми сетями 
«Пятерочка», «Перекресток» и «Чижик».

Председатель совета директоров  
ГК «Слата» Вячеслав Заяц: «Компа-
ния «Слата» приобретет мощного 
стратегического инвестора и силь-
ного федерального партнера»

«Слата» — одна 
из крупнейших 
торговых сетей 
в Восточной Си-
бири и участник 
рынка ритейла Ир-
кутской области. 
Первый супермар-
кет сети открылся 
в 2002 году, а се-
годня в нее входят 
80 магазинов в Ир-
кутске, Ангарске, 
Шелехове, Братске 
и Саянске

Майя Новикова. Фото ТС «Слата»

Так выглядел вечер 9 августа во дворе на Маршала Жукова, 11. На экране – 
фильм «Осторожно, дети!». Он, как и все, что предлагает проект городской 
администрации «Кино во дворах», – отечественного производства. Полный 
антураж кинотеатра создает бесплатная раздача попкорна, сладкой ваты, 
газировки – такую акцию организовала НКО «Добродетель». Кинопоказы 
уже прошли в сорока дворах Иркутска 

«Мы просто шли мимо, видим – 
сидят взрослые и дети, смотрят 
кино, это просто чудо какое-то, 
– делится впечатлениями после 
сеанса жительница дома № 11 
на проспекте Маршала Жукова 
Карина Решетникова. – Моей до-
чери Вере очень понравилось, 
она так обрадовалась, говорит: 
«Как здорово, как у нас в лаге-
ре» – и побежала смотреть. По-
чаще бы у нас проводили такие 
акции!»

Н
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ДО 1 СЕНТЯБРЯ – МЕНЬШЕ МЕСЯЦА 
Поэтому мэр Руслан Болотов проверяет, как школы и детсады 

готовятся ко Дню знаний

Школа № 21 на улице Красных 
Мадьяр была построена более полу-
века назад, в 1967 году. В здании по-
этапно ведется обновление. За три 
года провели капитальные ремонты 
актового и спортивного залов, зон 
отдыха на первом этаже, коридоров 
первого и второго этажей, сделали 
искусственное покрытие на стадионе 
и баскетбольную площадку. В этом 
году в школе завершили замену окон, 
провели покраску стен и потолков. 
По программе «Народные инициа-
тивы» и за счет средств депутатского 
фонда выполнили благоустройство. 
По словам директора Ирины Кузне-
цовой, в следующем году в учебном 
заведении должны отремонтировать 
пищеблок, оставшиеся зоны отдыха, 
коридоры, а также фасад.
Контролируя ход подготовки к но-

вому учебному году, Руслан Болотов 
не случайно выбрал школу № 21. 
В прошлом году в честь празднова-
ния 60-летия со дня первого полета 
человека в космос ей присвоено имя 
Юрия Гагарина. Мэру было важно 
увидеть, как авиационно-космиче-
ская тематика вписана в жизненный 
контекст учебного заведения. Надо 
отметить, что сделано за год немало: 
на фасаде, прямо над входом в школу, 
нарисован портрет Юрия Гагарина, 
во дворе подготовлен постамент для 
бюста первой учительницы космонав-
та Нины Кондратенковой, которая 
много лет отработала в иркутской 
школе № 21. В просторных коридорах 
разместился музей космонавтики, где 
собраны исторические фотографии, 
награды, а в ближайшее время в од-
ной из витрин даже появится насто-
ящий скафандр. Также главе города 
показали самолет МиГ-23, который 
установлен на школьном стадионе.
В целом школа № 21 к учебному 

году практически готова. Мэр также 
осмотрел образцы новой школьной 
мебели. Столы и скамейки ему 
охарактеризовали как доброт-
ные, но Руслан Николае-
вич нашел их несколько 
старомодными.
—  У наших школь-

ников должна быть 
не просто добротная, 
а удобная, красивая ме-
бель и лучшее учебное 
оборудование. У нас в го-
роде уже есть немало школ, 
где можно увидеть современные 
классы, оснащенные по последнему 
слову техники, — отметил Руслан Бо-
лотов и поручил Анжеле Головко, ис-
полняющей обязанности начальника 
департамента образования админи-
страции города, провести для педаго-
гов форум, где они познакомились бы 
с современными образцами мебели 
и оборудования для школ.
Детский сад № 7, который рас-

положен в предместье Рабочем, тоже 
не случайно стал объектом для по-
сещения мэра Иркутска. В 2022 году 
учреждению выделили субсидию — 

более 1,3 миллиона рублей на усовер-
шенствование системы антитеррори-
стической защищенности.
В отличие от 21-й школы детсад 

новый, он построен в 2019 году. 
В нем есть бассейн, просторный ме-
дицинский кабинет, современный 
пищеблок, залы для занятий спортом 
и музыкой, кабинеты детского психо-
лога и дефектолога, конструирования 

и робототехники, на территории 
обустроены детские игровые 
площадки. Но поскольку 
безопасность детей для 
государства является 
приоритетом, охран-
ная система детсада 
нуждалась в модер-
низации. О том, какие 
работы были проведены, 

главе города рассказала 
заведующая дошкольным уч-

реждением Инга Мокренко.
—  Деньги были потрачены на со-

оружение ворот жесткой фиксации, 
смотрового окна в комнате охраны, 
установку электромагнитных замков 
на все входы в здание, в том числе 
в пищеблок и подвал. При въезде 
на территорию появился «лежачий 
полицейский» для снижения ско-
рости. Система видеонаблюдения 
была дооснащена камерами, которых 
сегодня более пятидесяти. Они дают 
полный обзор территории и здания, 
— рассказала Инга Никандровна.

Руслан Николаевич побывал в ох-
ранной комнате, осмотрел пищеблок, 
медицинский кабинет, где пообщал-
ся с сотрудниками. У заведующей 
он поинтересовался укомплекто-
ванностью детского сада кадрами. 
Инга Никандровна посетовала, что 
не хватает воспитателей, педагогов 
музыки и физкультуры. Эта про-
блема, к сожалению, характерна для 
многих дошкольных учреждений 
города. Руслан Николаевич в свою 
очередь напомнил, что администра-
ция Иркутска и депутаты городской 
Думы в этом году приняли решение 
о компенсации из бюджета оплаты 
за съемное жилье молодым педагогам 
в размере 15 тысяч рублей в месяц. 
Кроме этого, при трудоустройстве 
им выплачиваются подъемные в раз-
мере 100 тысяч рублей. Также в ряде 

иркутских школ работают педагоги-
ческие классы, где ребята с юных лет 
познают азы учительской профессии.
И еще мэр рассказал, какие пере-

мены ждут в ближайшем будущем 
жителей предместья Рабочего, где 
дома и социальные объекты отапли-
ваются в настоящее время местными 
котельными. В течение ближайших 
двух лет здесь начнется строитель-
ство теплового луча, который позво-
лит в корне поменять качество жизни 
предместья. На месте ветхих домов, 
возведенных в середине прошлого 
века, здесь по программе комплекс-
ного развития территории возведут 
современные жилые массивы с новы-
ми школами, детскими садами, поли-
клиниками, спортивными и культур-
ными объектами.

На прошлой неделе Рус-
лан Николаевич побывал 
в школе № 21, которой 

в прошлом году было присвоено 
имя Юрия Гагарина, в детском 
саду № 7, где модернизирова-
ли систему охраны, проверил 
готовность столовых в школах 
№ 32 и № 35.

1 сентября 
в Иркутске 

откроются новый 
блок для начальных 

классов школы 
№ 14 (на улице 

Карла Либкнехта) 
и детский сад 

в микрорайоне 
Лесном.

ПОСЧИТАЛИ СДЕЛАННОЕ

219 образовательных 
учреждений готовят 

в Иркутске к новому учебно-
му году. 

16 школ и детских са-
дах капитально 

отремонтированы. 

33 школы и детсада 
провели текущий 

ремонт. 

80 процентов – такова к 
началу августа готов-

ность объектов образования 
в городе.

Зайдя на территорию школы № 21, мэр Иркутска Руслан Бо-
лотов сразу обратил внимание на качество укладки асфальта. 
Кое-где между стыками с крыльцом и дорожным полотном, 
расположенным за школьными воротами, остались земля-
ные зазоры. Казалось бы, мелочи, но они не только портят 
внешний вид, но и напрямую влияют на срок эксплуатации 
— асфальт от контакта с водой и грязью станет разрушаться 
буквально на глазах. Директор школы на это сказала, что акт 
приемки работ не будет подписан, пока подрядчик не устра-
нит все недочеты

Такого нет ни в одной школе Иркутска: на стадионе 21-й стоит истребитель МиГ-23. Сейчас самолет реставрируют 
сотрудники Иркутского авиазавода: к 1 сентября он будет выглядеть как новый. По мнению Руслана Болотова, все 
атрибуты, связанные с авиационной тематикой в школе № 21, пока смотрятся несколько разрозненно. Мэр посовето-
вал привлечь архитектора, который создал бы единый стиль оформления фасада, а также более гармонично вписал 
в ландшафт площадку, где стоит самолет. Сейчас она расположена в глубине стадиона и теряется за деревьями

Садик № 7 на улице Зим-
ней в предместье Рабо-
чем совсем новый, его 
построили в 2019 году. 
Все, чем должен располагать детский сад, 
созданный в XXI веке, здесь есть. А с этого года 
и охранная система садика серьезно модер-
низирована: везде электромагнитные замки 
и обширная система видеонаблюдения

Нина Александрова. Фото Дарьи Таракановой
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СЕМЕЙНЫЙ ПРАЗДНИК ДЕНЬ СТРОИТЕЛЯ
Депутат городской думы Виктор Ильичев рассказал «Иркутску» 

о главной профессиональной награде

—  Виктор Геннадьевич, пре-
жде чем обратиться к теме 
грядущего профессионального 
праздника, расскажите о бла-
гоустройстве в вашем избира-
тельном округе № 13. Эта тема 
актуальна, поскольку ей уде-
ляется повышенное внимание 
и в мэрии Иркутска, и в город-
ской думе.
—  На территории нашего избира-

тельного округа идут плановые рабо-
ты по программам «Формирование 
комфортной городской среды», «На-
родные инициативы», а также за счет 
средств депутатского фонда. Уже за-
вершен ремонт тротуара на улице 30-й 
Иркутской Дивизии. Во второй поло-
вине августа начнется работа на улице 
Байкальской по трем адресам: дорога 
и тротуар обустраиваются на подъ-
ездах к школе № 39, вдоль дома 
на Байкальской, 200, вблизи домов 
№ 190–196/1 подрядчики отремонти-
руют проезжую часть и в районе дома 
№ 157/1 установят железобетонную 
лестницу. До конца летнего сезона 
благоустройство здесь будет заверше-
но. Также на Байкальской и Донской 
будет обновлено оборудование на че-
тырех детских площадках: Байкаль-
ская, 192–196,165, 244, и Донская, 26а.
—  В вашем избирательном 

округе планируется строитель-
ство самой большой в городе 
школы на 1650 учащихся, а так-
же детского сада. Причем они 
должны быть возведены в очень 
короткие сроки — до конца сле-
дующего года… Это так?
—  Проектные работы по детскому 

саду в микрорайоне Лисиха заверше-
ны, и по плану в 2023 году он должен 
быть построен. В этом детском саду 
почти половина групп предназнача-
ется для детей от полутора до четырех 
лет. В муниципальных садах мест 
для таких малышей очень мало. Есть 
частные ясли, но они далеко не всем 
по карману.
К проектированию детских садов, 

которые будут посещать дети от полу-
тора лет, предъявляются особые тре-
бования. В частности, в каждую такую 
группу должен быть вход не из общего 
зала, а непосредственно с улицы. Так-
же должен быть отдельный пищеблок. 

Повышенное внимание уделяется без-
опасности. Все это учитывалось при 
проектировании. Кроме того, архитек-
торы проявили максимум творческой 
фантазии, и в результате здание будет 
выглядеть как сказочный замок. При 
оформлении фасада и отделке решено 
отойти от традиционной тематики 
с птичками, животными и цветами. 
Будут использоваться мифологиче-
ские образы, связанные с Байкалом 
и Ангарой.
Деньги из бюджета на строитель-

ство этого детского сада выделены. 
В ближайшее время должен пройти 
аукцион по выбору подрядчика. Если 
все пойдет по плану, в следующем 
году его сдадут в эксплуатацию. Дет-
ский сад по современным меркам не-
большой, рассчитан на 150 мест. Зато 
школа в Нижней Лисихе действитель-
но будет самая вместительная в горо-
де. Микрорайон плотно застроен мно-
гоквартирными домами, и конечно, 
школа здесь очень нужна. Построена 
она будет на земельном участке пло-
щадью 37 тысяч квадратных метров, 
он уже сформирован.
—  На территории вашего из-

бирательного округа есть еще 
одна школа, причем довольно из-
вестная. В ней, в частности, за-
нимался народный артист Рос-
сии Денис Мацуев. Но эта школа 
уже много лет расположена 
в приспособленных помещениях. 
Есть перспективы для ее разме-
щения в одном здании?
—  Музыкальная школа № 7 дей-

ствительно замечательная, и ей нуж-
но отдельное здание, построенное 

по специальному проекту, 
— красивое, с хорошей акустикой 
и звукоизоляцией. Такая работа ве-
дется. В Иркутске на улице Коммуни-
стической уже определен участок под 
застройку. Это не мой избирательный 
округ, но я, как иркутянин, буду очень 
рад, когда школа, где, кстати, сейчас 
моя внучка учится играть на скрипке, 
обретет новый комфортный дом.
—  Ваша семья — это дина-

стия строителей. Вам в работе 
активно помогают два ваших 
сына. Их выбор профессии был 
самостоятельным или вы как-
то повлияли на их решение?
—  Мои родители — выпускники 

Иркутского политеха. Мы с братом 
пошли по их стопам и окончили 
тот же строительный факультет. Даже 
жили во время учебы в той же комнате 
№ 304 на улице Игошина, 7, в нашей 
любимой студенческой общаге. Оба 
моих сына профессионально напря-
мую связаны со строительным бизне-
сом, но по образованию Иван имеет 
специализацию «Управление пред-
приятием», а Геннадий — «Управле-
ние недвижимостью». Повлиял ли 
я на их выбор? Думаю, да. Сомне-
ваюсь, что в подростковом возрасте 
человек способен осознанно опреде-
литься, какую профессию выбрать. 
В большинстве своем выпускники 
школ мечтают поскорее вырваться 
из-под родительского контроля, стать 
самостоятельными, стремятся уехать 
в другой город. Тонкость заключается 
в том, чтобы родителям понять, ка-
ковы природные данные их ребенка, 
к чему он склонен. Не дай бог напра-
вить сына или дочь, имеющих талант 
художника, в геологи, потому что ты 
сам геолог. Ничего хорошего из это-
го не получится. Конечно, никакого 
давления на детей с моей стороны 
не было. Общаясь, мы совместно опре-
делились, чем им хотелось бы зани-
маться в жизни. С дочерью, у которой 
тоже диплом «Управление предпри-
ятием», была та же история.
—  Вы глава большой семьи 

и большой компании, уже четы-
ре раза, начиная с 2004 года, из-
бирались депутатом городской 

думы. Наверняка у вас есть 
какой-то секрет успеха. В пред-
дверии Дня строителя самое 
время, поздравляя коллег, поде-
литься им.
—  Единственное, что знаю навер-

няка — ничего нельзя в любой работе 
добиться, не имея амбиций. Начиная 
со времен развала Советского Союза 
строительная отрасль в нашей стране 
пережила массу кризисов. В этих усло-
виях стресс стал нормой нашей жиз-
ни. Поэтому в преддверии праздника 
хотел бы пожелать своим уважаемым 
коллегам не относиться к этому как 
к бедствию. Преодолевая препятствия, 
от кризиса к кризису мы становимся 
сильнее. Кто-то кладет асфальт, кто-
то копает котлованы, кто-то возводит 
здания. Важно делать это так, чтобы, 
проезжая по городу, не только ты 
сам гордился своей работой, но еще 
и детям, внукам мог сказать: «Это 
я строил!» И когда ребенок ответит: 
«Ты молодец!» — это будет главной 
наградой. Пусть в вашей жизни от са-
мых близких людей, которые смотрят 
на результат вашего труда, звучат 
именно эти слова.

Нина Александрова
Фото из архива Виктора Ильичева

Накануне Дня строителя корре-
спондент нашего еженедель-
ника встретилась с депута-

том думы Иркутска, руководителем 
группы компаний «ВостСибСтрой» 
Виктором Ильичевым. Этот праздник 
для Виктора Геннадьевича не только 
профессиональный, но и семейный, 
ведь его родители, брат и сыновья 
тоже строители. Об отношении к кри-
зисам, о главных словах, которые 
хотят слышать те, кто делает дороги, 
роет котлованы, строит здания, а так-
же о работе в своем избирательном 
округе Виктор Ильичев рассказал 
в интервью «Иркутску».

ЗАДАЧА НОМЕР ОДИН
По словам Виктора Ильичева, масштабные работы предстоит 

сделать в сквере, где установлен мемориал работникам кирпичного 
завода, погибшим в годы Великой Отечественной войны. Там за-
планированы реставрация памятника, благоустройство, озелене-
ние и установка освещения. «В этом сквере 9 мая, в День Победы, 
проходят памятные мероприятия, и нам очень важно привести его 
в порядок», — говорит депутат от избирательного округа № 13.

Три поколения строителей семьи Ильичевых. В центре 
на переднем плане — Виктор Ильичев, рядом мама — Тама-
ра Макаровна, слева — сын Иван. В заднем ряду в центре 
брат-близнец Виктора Геннадьевича — Юрий Ильичев, рядом 
справа его сын Александр, слева — сын Игорь; крайний слева 
— младший брат Александр; крайний справа — сын Виктора 
Ильичева Геннадий

Мэр Иркутска Руслан Болотов и депутат го-
родской думы Виктор Ильичев: идет рабочее 
совещание на месте строительства будущей 
школы в Нижней Лисихе. «Мэр поставил зада-
чу провести конкурсную процедуру по выбору 
подрядчика уже в этом году. Срок строитель-
ства минимален. Школа должна быть готова 
в 2023 году. Это непросто, но вполне реально», 
— уверен Виктор Геннадьевич

ПО ЗАСЛУГАМ 
И НАГРАДЫ

В 2006 году Виктору Ильичеву 
присвоено звание «Почетный 
строитель России». Год спустя 
он награжден орденом «Золотая 
звезда России» общероссийской 
общественной премей «Нацио-
нальное величие», а также ме-
далью «Честь и польза» Между-
народного фонда «Меценаты 
столетия». В 2008 году за возве-
дение в Иркутске храма во имя 
святых Веры, Надежды, Любови 
и матери их Софии награжден 
орденом Преподобного Сер-
гия Радонежского. В 2013 году 
Виктор Ильичев удостоен знака 
«Почетный меценат года».
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— Юрий Александрович, День 
строителя в Иркутске из-за пан-
демии, как и многие другие про-
фессиональные праздники, в про-
шлом году не отмечали. В этом 
году торжество состоялось в Ир-
кутском драмтеатре накануне 
праздника…
—  Пандемия коронавируса затронула 

все сферы жизни. Наш профессиональ-
ный праздник, конечно, никуда за эти 
два года не исчез. Все поздравляли друг 
друга, правда, через экраны компьюте-
ров. В этом году решили, что обязательно 
надо встречаться. Многие представители 
строительных компаний обращались 
к нам с предложением организовать 
настоящий праздник с награждением 
лучших работников отрасли, с пригла-
шением ветеранов, с большим красивым 
концертом. Именно так все и было 11 ав-
густа в Иркутском академическом драма-
тическом театре имени Н. П. Охлопкова. 
Организацией торжеств Союз строителей 
занимался совместно с Ассоциацией 
регионального отраслевого объедине-
ния работодателей «Саморегулируемая 
организация строителей Байкальского 
региона». Участников праздника у входа 
в театр встречал духовой оркестр. По-
здравить наших строителей пришли 
руководители области, член Совета Фе-
дерации Сергей Фатеевич Брилка, мэр 
областного центра Руслан Николаевич 
Болотов, министр строительства региона 
Александр Сергеевич Галкин. В концерт-
ной программе, которая состоялась после 
награждения, приняли участие лучшие 
творческие коллективы города и артисты 
драматического театра. У нас в отрасли 

много заслуженных людей, настоящих 
профессионалов своего дела. Важно, 
чтобы их труд, их заслуги были отмечены 
и государством, и коллегами по цеху.
—  После праздника начнутся 

рабочие будни. Какие дела на се-
годня наиболее актуальны для Со-
юза строителей?
—  Я уже неоднократно говорил о важ-

ности взаимодействия представителей 
строительной отрасли с властью горо-
да и региона, а также о налаживании 
системного планирования и контроля 
за исполнением поставленных задач. 
Хочу подчеркнуть, что в этом году в со-
вместной работе Союза строителей и мэ-
рии Иркутска есть позитивные сдвиги. 
В частности, заработала инженерно-
строительная секция, на которой подни-
маются очень важные вопросы развития 
города. Несколько раз на ее заседаниях 
присутствовал Руслан Николаевич Бо-
лотов, у нас есть постоянный контакт 
с председателем комитета по градостро-
ительной политике Евгением Аркадье-
вичем Харитоновым, с его заместителем 
Светланой Дмитриевной Свиркиной. Ак-
тивно помогает нам в работе и вице-мэр 
Дмитрий Ружников.
Одной из ключевых тем наших встреч 

на текущий момент является инфраструк-
турное обновление города. Сегодня об-
ластной центр живет за счет инженерных 
коммуникаций, созданных в 1980-е годы 
прошлого века. Тогда были построены ка-
нализационная система и тепловые лучи, 
которые до сих пор снабжают большую 
часть Иркутска водой и теплом. Но эти 
ресурсы уже исчерпаны. Сейчас в планах 

строительство еще двух тепловых лучей — 
от Ангарской ТЭЦ-10 в сторону Ново-Лени-
но и от Ново-Иркутской ТЭЦ в предместье 
Рабочее. Это позволит городу строиться 
с использованием механизма комплекс-
ного развития территорий, то есть целыми 
микрорайонами, где вместе с жилыми до-
мами будут возводиться школы, детсады, 
поликлиники, спортивные объекты. Также 
появится возможность расселить жителей 
ветхих и аварийных домов.
Еще одной важной темой, которая 

поднимается на инженерно-строитель-
ной секции, является модернизация до-
рожной сети Иркутска. Тема сложная, 
требующая вовлеченности самых разных 
специалистов строительной сферы, в част-
ности архитекторов и проектировщиков. 
На этом фоне нам очень хотелось бы ак-
тивизировать работу архитектурно-стро-
ительной секции. Надеюсь, в ближайшем 
будущем это удастся сделать.
—  В Иркутске прекрасная 

старинная архитектура, много 
зданий, которые являются исто-
рическими памятниками. В одном 
из них когда-то размещался те-
атр юного зрителя. В мае строе-
ние пострадало от пожара. Вам 
известно, как идет работа над 
проектом реконструкции?
—  Для работы над проектом создана 

рабочая группа. Я и мой заместитель 
Виктор Александрович Бровко вошли 
в нее по просьбе губернатора региона. 
На сегодняшний день проведено уже 
девять заседаний. Мы проводим их еже-
недельно. Задача стоит в сентябре подго-
товить документы, на основании которых 
федеральный центр мог бы выделить 
средства для реконструкции и рестав-
рации театра. Вот такие у нас текущие 
задачи.
—  Что хотели бы поже-

лать строителям в преддверии 
праздника?
—  Строительная отрасль в совет-

ское время считалась номером один 
в экономике. В Иркутске в конце 1980-х 
годов строилось в год более 500 тысяч 
квадратных метров жилья, в 2021 году 
в городе сдана 201 тысяча квадратных 
метров. Надо ускоряться и строить боль-
ше! Поэтому я желаю нашим строителям 
возводить больше жилья для рядового 
иркутянина. Не элитного, которого се-
годня в областном центре в достатке, 
а именно экономкласса, которое доступ-
но человеку, взявшему льготную ипотеку. 
И конечно, очень хочется увидеть, как 
в нашем городе заработает комплексная 
застройка, когда одновременно с много-
квартирными домами рядом будут 
строиться школы, детские сады, скверы, 
спорткомплексы. Побольше плодотвор-
ной результативной работы всем моим 
коллегам-строителям!

Нина Александрова. Фото Валентина 
Карпова и Дарьи Таракановой

СТРОИТЬ БЫСТРЕЕ И БОЛЬШЕ!
Президент Союза строителей Иркутской области Юрий 

Шкуропат поздравил коллег с профессиональным праздником

Строительную отрасль 
называют локомотивом 
экономики, она замыкает 

на себе огромное количество 
предприятий и компаний, кото-
рые добывают природные ресур-
сы, производят стройматериалы, 
металл, технику, занимаются 
деревообработкой. Стройка обе-
спечивает сотни тысяч людей 
работой, стабильным заработ-
ком и дает возможность реали-
зовать свои таланты, амбиции, 
мечты. 14 августа российские 
строители будут отмечать свой 
профессиональный праздник. 
В этом году торжество состоя-
лось в Иркутском драматическом 
театре. О том, как прошел празд-
ник и какие отраслевые вопросы 
предстоит решать в ближайшее 
время в Иркутске, обозревателю 
«Иркутска» рассказал президент 
Союза строителей Иркутской об-
ласти Юрий Шкуропат.

В Иркутске полным ходом идет строитель-
ство новых домов для переселения людей 
из ветхого жилья. Более того, уже в ближай-
шее время городская власть готова начать 
строительство более 20 тысяч квадратных 
метров жилья для этой категории иркутян. 
Возведением жилого комплекса будет зани-
маться МКУ «УКС города Иркутска». Это вось-
ми– и девятиэтажные дома в районе улицы 
Ярославского. Территория будет полностью 
обеспечена социальными объектами, вклю-
чая детский сад и школу, а также всей необхо-
димой инфраструктурой

Юрий Шкуропат – заслуженный стро-
итель России и почетный строитель 
России. В 1996 году Юрию Александро-
вичу было присвоено звание «Почет-
ный гражданин города Иркутска», а 
в 2007 году – «Почетный гражданин 
Иркутской области». Награжден 
орденами «За заслуги перед Отече-
ством» IV степени, Трудового Красного 
Знамени, Дружбы Народов, «Знак 
Почета», медалями «За доблестный 
труд», «Найрамдал» МНР, «В память 
350-летия Иркутска»; почетными зна-
ками «Строительная слава» и орденом 
Российского союза строителей

Уважаемые  
строители  

и ветераны отрасли!
Поздравляю вас 

с профессиональным 
праздником!

Благородный и созидатель-
ный труд строителей во все 
времена востребован и значим. 
Эта профессия всегда была ува-
жаема иркутянами, потому что 
от компетентности, мастерства, 
добросовестности строителей 
напрямую зависят развитие 
экономики и социальной сфе-
ры города, комфорт и благо-
получие наших граждан, их 
уверенность в завтрашнем дне. 
Благодаря труду нескольких 
поколений архитекторов, про-
ектировщиков, зодчих, инже-
неров, представителей рабочих 
специальностей создан непо-
вторимый облик столицы При-
ангарья. Возведение стратеги-
чески важной для всей страны 
Иркутской гидроэлектростан-
ции навсегда вошло в историю 
как героический трудовой под-
виг иркутян.
Нынешнее поколение про-

должает славные традиции 
профессионального и ответ-
ственного отношения к своему 
делу. Благодаря им в городе 
появились такие значимые объ-
екты, как Верхняя набережная, 
130-й квартал, ледовый дворец 
«Байкал», спортивный ком-
плекс «Байкал-Арена», новое 
здание библиотеки имени Мол-
чанова-Сибирского и другие. 
Многие из них уже полюбились 
иркутянам, стали визитными 
карточками нашего города. Се-
годня использование передовых 
технологий и новых методов 
работы позволяет бережно со-
хранять уникальные памятники 
архитектуры, возводить совре-
менные объекты, комплексно 
подходить к благоустройству 
городской среды.
Особые слова признательно-

сти — нашим дорогим ветера-
нам, подготовившим достойную 
смену, передавшим молодым 
коллегам крепкие трудовые 
традиции.
Дорогие друзья! Благодарю 

вас за качественную работу ис-
ключительной общественной 
значимости, преданность сво-
ему делу, социальную ответ-
ственность. Здоровья, счастья, 
успеха во всех начинаниях вам 
и вашим семьям!

Мэр Иркутска Руслан Болотов
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ПАО «НЕФАЗ» входит в группу предприятий 
ПАО «КАМАЗ» и является одним из ведущих 
производителей автобусной техники в нашей 
стране — здесь делают каждый третий россий-
ский автобус. Основными видами выпускаемой 
продукции НЕФАЗа являются пассажирские 
и вахтовые автобусы, а также самосвальные 
установки, электробусы, троллейбусы, ем-
костно-наливная техника, бортовые прицепы 
и полуприцепы. Если говорить про автобусы, 
то тут представлен по-настоящему впечатляю-
щий модельный ряд: городской, пригородный, 
междугородный автобус, автобус в северном ис-
полнении, автобус, оборудованный для перевоз-
ки детей (школьный), и автобус, работающий 
на газомоторном топливе.
Расположены производственные площади 

НЕФАЗа в городе Нефтекамске (Республика 
Башкортостан). Это своеобразный мини-город 
площадью 90 га с производственными корпуса-
ми, административными зданиями и вспомога-
тельными службами, трудятся в котором более 
5800 сотрудников.
—  Наша продукция надежно зарекомендо-

вала себя даже при эксплуатации в тяжелых 
климатических условиях, — говорит Салават 
Назмиев, директор автобусного производства 
ПАО «НЕФАЗ». — География поставок широка: 
от Калининграда до Петропавловска-Камчат-

ского. Нефазовская техника эксплуатируется 
также в странах СНГ и на Ближнем Востоке.
Салават Назмиев рассказывает, что разработ-

ка городских автобусов первого класса большой 
вместимости (по международной классифика-
ции) стартовала на предприятии в 2000 году. 
Тогда же был представлен первый автобус го-
родского типа НЕФАЗ-5299. А вот полноценная 
сборка полнокомплектных автобусов в усло-
виях серийного производства началась только 
в 2016 году, когда решено было освоить произ-
водство автобусного шасси.
—  Раньше автобусное шасси изготавливалось 

на КАМАЗе, — уточняет Салават Назмиев. — 
Затем было решено освоить его производство 
и у нас. Первое автобусное шасси было из-
готовлено в декабре 2016 года, и с того 
времени на НЕФАЗе осуществляется 
полный цикл производства пасса-
жирских автобусов.
Кстати, именно с шасси на-

чинается сборка любого авто-
буса. Чтобы увидеть, как это 
происходит, мы отправляемся 
в сборочно-сварочный цех 
№ 22. Именно здесь производят 
первые манипуляции по сборке 
— сваривают каркас основания ав-
тобусного шасси.
—  Одновременно варят каркасы 

боковин автобуса, — объясняет Мария 
Нуриева, главный технолог предприятия. — Это 
обеспечивает точные геометрические параме-
тры размеров и облегчает последующую сбор-
ку автобуса. Далее все узлы устанавливаются 
на шасси автобуса при помощи сварки.
Здесь же устанавливают и крышу цельного 

типа (в собранном виде она поступает с местно-
го предприятия ООО «Автопласт»). На каркас 
крыши уже нанесены утеплитель и обшивка 
пластиком, выведены необходимые элементы 
для выполнения крепежа.
—  Для Иркутска мы делаем автобусы   

НЕФАЗ-5299-40-52, — поясняет директор авто-

бусного производства Салават Назмиев. — Эта 
модель производится с 2018 года.
Такие городские низкопольные автобусы 

являются самой востребованной модификаци-
ей в модельном ряде пассажирских автобусов 
НЕФАЗ. Их отличает полностью низкий уровень 
пола, увеличенный проем средней двери, про-
сторная накопительная площадка. А еще систе-
ма ECAS: подъема-опускания кузова и наклона 
пола на остановочных площадках для удобства 
посадки и высадки пассажиров. Кроме того, 
в автобусе есть механическая аппарель для бес-
препятственного въезда в салон маломобиль-
ных пассажиров и специальное место крепле-
ния инвалидной коляски.
—  Интерьер автобуса доработан с учетом 

современных требований в части вну-
тренней отделки, — говорит Сергей 

Ладыгин, главный конструктор 
ПАО «НЕФАЗ». — На удобных 
поручнях с подвесными ручка-
ми, например, установлены 
кнопки вызова водителя. 
В салоне есть табло «бегущая 
строка». Усовершенствовано 
и место водителя: улучшен 
обзор за счет установки пано-
рамного стекла, а у наружных 
зеркал есть электроуправление 
и подогрев.
Что касается экстерьера автобу-

са, добавляет Сергей Ладыгин, то он 
выполнен в новом рестайлинговом обли-

ке, что, без сомнений, придется по душе ирку-
тянам. Наружная обшивка кузова изготовлена 
из композитных материалов — это обеспечивает 
полную защиту от коррозии.
На заводе между тем продолжается сборка, 

и мы отправляемся на экскурсию по производ-
ственным цехам. В цехе № 29 происходит осна-
щение автобуса силовыми агрегатами, колесами, 
мостами, электрожгутами. В цехе № 22 на участке 
общей сборки-сварки производится насыщение 
каркаса кузова мелкими узлами, устанавливается 
твердый настил пола, шумо- и термоизоляция, 
наружные пластиковые панели.

Сорок новых НЕФАЗов получит Иркутск 
к концу лета. Первые пять автобусов 
добрались до Иркутска без приключений, 

в минувший вторник их встретили 
на площадке МУП «Иркутскавтотранс» 
(подробнее об этом на стр. 3). Следующие 
восемь машин уже в пути по маршруту 
Нефтекамск — Иркутск, остальные прямо 
сейчас делают на заводе-производителе 
в рамках реализации лизингового 
договора. За тем, как создаются будущие 
иркутские автобусы, удалось понаблюдать 
и репортерской группе «Иркутска».

СДЕЛАНО СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ ИРКУТСКА
Как на заводе в городе Нефтекамске собирают наши новые автобусы

В 2021 году 
завод 

в Нефтекамске 
выпустил 567 автобусов 

НЕФАЗ-5299–40–52 
(именно эту модель купил 

наш город), а в 2022-м — 152. 
Среди городов, которые 
закупили «иркутскую» 

модель автобусов, — 
Мурманск, Набережные 

Челны, Москва.

Мэр Руслан Болотов воспользовался служебным положением и стал первым пассажиром новень-
кого НЕФАЗа! Руслан Николаевич специально встретил все пять прибывших в Иркутск автобусов 
еще на подступах к городу — у стелы (большая белая надпись «ИРКУТСК») на Московском тракте. 
«Впечатления от поездки отличные! НЕФАЗы оборудованы удобными сиденьями, в салоне — не-
скользящее покрытие. Это совершенно другой уровень комфорта для пассажиров по сравнению 
с действующим автобусным парком», — написал в своем телеграм-канале Руслан Болотов

Немного информации для тех, кто разбирается в автотехнике: у автобусов дизельный двигатель мощностью 250 л. с., шестиступенчатая АКП, не-
зависимая передняя подвеска на двух пневмобаллонах с двумя гидравлическими телескопическими амортизаторами, задний портальный мост 
на четырех пневмобаллонах с четырьмя гидравлическими телескопическими амортизаторами, рулевое управление с гидроусилителем, 4-кон-
турная тормозная система. Автобусы оборудованы системами ECAS, ABS, ASR. И для тех, кому просто ехать: в автобусе 29 посадочных мест плюс 
водитель, общая вместимость — 105 человек
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Последним по пути у нас цех 
№ 23 — здесь можно увидеть уже 
почти готовые машины. В этом 
огромном помещении (потолки 
в цехах очень высокие — метров 
15–20!) автобусы стоят на конвей-
ере один за другим. Но перед тем, 
как попасть на него, автобус про-
ходит еще несколько участков. 
Например, участок остекления — 
здесь на кузов автобуса приклеи-
ваются боковые и задние стекла.
—  Мне нравится здесь рабо-

тать, — говорит Владимир Лап-
тев, слесарь механосборочных 
работ цеха № 23. — Пришел сюда 
еще в 2003 году, а сейчас горжусь 
тем, что научился делать сборку 
качественно, без нареканий и за-
мечаний. Сейчас собираю кабину 
водителя — это самая важная, 
видимая часть машины, которая 
сразу бросается в глаза. Устанав-
ливаю, например, зеркала салона 
заднего вида, наружные зеркала. 
А еще вещевой ящик для водите-
ля — в нем он может хранить свои 
вещи.
Каждый день с конвейера 

сходит 10–11 новых автобусов. 
Сам конвейер включает в себя 
четырнадцать сборочных постов, 
за каждым из которых закре-
плены свои операции. Здесь по-
следовательно устанавливаются 
внутренняя обшивка, система 
отопления, сиденья, поручни, 
двери, электрооборудование, ло-
бовое стекло, детали внутреннего 
интерьера и наружной отделки. 
(Кстати, данная модификация 
автобусов выполняется в разных 
цветах — есть и белые, и синие, 
для Иркутска же был выбран при-
вычный зеленый. — Прим. авт.)

Следующий важный этап — 
доводочные и регулировочные 
работы, проверка всех систем, 
основных узлов и агрегатов авто-
буса. На участке доводки и сдачи 
также проводится компьютерная 
диагностика двигателя и АКПП.
—  Все производимые автобусы 

проходят испытания в объеме 
50 км пробега, — отмечает глав-
ный технолог предприятия Ма-
рия Нуриева. — Автобус, в част-
ности, подвергается испытанию 
на водонепроницаемость в до-
ждевальной камере. Проверяется 
его тормозная система. В среднем 
от начала сварки шасси до вы-
хода готового автобуса проходит 
три рабочих дня.
Стоит особо отметить, что 

в производстве автобусов для по-
краски и обработки внутренних 
поверхностей активно применя-
ются материалы отечественных 
производителей. Поставщиком 
пластиковых изделий являет-
ся нефтекамское предприятие 
«ООО «Автопласт» — ведущий 
в России производитель изделий 
и конструкций из полимерных 
и композитных материалов.
—  Автобус, который прошел 

испытания, сдается на склад вре-
менного хранения АО «Торгово-
финансовая компания «КАМАЗ», 
— заканчивает экскурсию дирек-
тор автобусного производства Са-
лават Назмиев. — Там оформля-
ются все необходимые документы 
для транспортировки и последую-
щей передачи заказчику. Как бу-
дет проходить транспортировка, 
определяет сам заказчик: это мо-
жет быть доставка до пункта на-
значения с помощь тралов либо 
своим ходом, как до Иркутска.

СДЕЛАНО СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ ИРКУТСКА
Как на заводе в городе Нефтекамске собирают наши новые автобусы

Немного информации для тех, кто разбирается в автотехнике: у автобусов дизельный двигатель мощностью 250 л. с., шестиступенчатая АКП, не-
зависимая передняя подвеска на двух пневмобаллонах с двумя гидравлическими телескопическими амортизаторами, задний портальный мост 
на четырех пневмобаллонах с четырьмя гидравлическими телескопическими амортизаторами, рулевое управление с гидроусилителем, 4-кон-
турная тормозная система. Автобусы оборудованы системами ECAS, ABS, ASR. И для тех, кому просто ехать: в автобусе 29 посадочных мест плюс 
водитель, общая вместимость — 105 человек

Виктор Байдуганов, слесарь механосборочных работ в цехе сборки автобусных 
шасси № 29, производит установку колес. Кстати, именно с шасси начинается 
первый шаг в создании нового автобуса: в сборочно-сварочном цехе № 22 cначала 
сваривается каркас основания автобусного шасси. И уже следом одновременно 
варят каркасы боковин автобуса: правую, левую, переднюю и заднюю — на специ-
альных стендах, что обеспечивает точные геометрические параметры размеров 
и облегчает последующую сборку автобуса

Владимир Лаптев собирает зеркало заднего вида в водительской кабине практиче-
ски готового НЕФАЗа, который в минувший вторник, 9 августа, прибыл в Иркутск. 
Владимир — слесарь механосборочных работ в цехе сборки автобусов № 23, рабо-
тает на предприятии с 2003 года. Говорит, что ему, жителю Нефтекамска, нравится 
собирать автобус и думать о том, что новенький зеленый НЕФАЗ будет возить 
пассажиров в далеком Иркутске

Марина Александрова
Фото Евгения Изибаева, Валентина Карпова, Дарьи Таракановой, «КАМАЗ-Онлайн»

Технология сборки автобусов НЕФАЗ начина-
ется с создания «домика» — это конструкци-
онный «скелет» автобуса, на основе которого 
и собирается вся машина. Главное преимуще-
ство такой сборки — вся сварка производится 
в самом начале, и в дальнейшем устанавли-
ваемые узлы и детали будущего автобуса 
застрахованы от того, чтобы их случайно 
повредили при сварочных работах. На фото 
— собранный «домик», следующий пункт его 
маршрута по производству — камера анти-
коррозийной обработки
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Подрядчик — МУП «Иркут-
скАвтодор» обязался в этом месте 
сделать замену основания и этот 
участок заасфальтировать заново. 
Также выровняют покрытие тротуа-
ра там, где оно под уклоном.
После очевидных трещин пока 

не очевидную проблему Руслан Ни-
колаевич увидел возле лицея № 36. 
«Смотрите,сделали здесь парковку 
для удобства родителей, которые 
будут привозить детей на учебу 
на личных автомобилях. Раньше 

ее не было, и есть ощущение, что 
получится в точности до наоборот — 
я больше чем уверен, что машины 
будут останавливаться вдоль про-
езжей части, — не сомневается мэр. 
— Нужно сделать соответствующую 
разметку, для этого руководству 
лицея, подрядчику и ГИБДД нужно 
определиться, какую разметку на-

нести в этом месте, чтобы это устра-
ивало всех участников дорожного 
движения».
Следующим пунктом проверки 

стала школа № 63, где планируется 
построить блок для начальных клас-
сов на 200 мест. По словам пред-
седателя комитета по градострои-
тельной политике администрации 

города Евгения Харитонова, для 
этого демонтировали два рядом сто-
ящих аварийных двухэтажных дере-
вянных дома. 
—  Эта школа, по сути, центр 

микрорайона Глазково, где училось 
несколько поколений местных жите-
лей, — рассказывает депутат округа 
№ 30 (куда и входит Глазково. — 
Прим. авт.) думы Иркутска Алексей 
Колмаков. — Дети идут в школу, 
а площадей нет, и это на сегодняш-
ний день самая актуальная пробле-
ма для Глазково.
По словам нашего мэра, Иркутск 

один из немногих городов России, 
в которых проблему перенаполне-
ния школ решают при помощи воз-
ведения пристроев и блоков. Дело 
в том, что в областном центре в му-
ниципальной собственности не так 
много свободных земельных участ-
ков, а для строительства школы, 
по действующему законодательству, 
требуется огромная прилегающая 
территория. Поэтому проблему 
решают единственным на сегод-
няшний день возможным способом 
— пристроями.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

встречали и спрашивали, «ког-
да будет фильм», «когда будет 
фильм». То есть они его ждали 
с большим нетерпением. И вот на-
конец сегодня дождались!
Кстати, фильм зрителям по-

казали серьезный, заставляющий 
задуматься, – «Осторожно, дети!». 
По сюжету брат и сестра 
Настя и Миша готовы 
отправиться на канику-
лы к бабушке, однако 
предстоящая поездка 
омрачается новостями 
о разводе родителей. 
В лихорадочном по-
иске решения пробле-
мы Настя находит един-
ственный выход — «потеряться» 
по дороге. Детям не страшно ехать 

одним, страшнее, что родители 
больше не вместе.
К просмотру во дворах Иркутска 

предлагаются фильмы и мульт-
фильмы отечественного про-
изводства. Это «Огонек-ог-
ниво», «Вне зоны доступа», 
«Полное погружение», «Ар-
тек. Большое путешествие», 
«Папы» и другие.

—  Этим летом мы уже 
организовали около 40 
кинопоказов, и нас всегда 
ждут, а потом провожа-
ют аплодисментами, у нас 
даже по явились постоянные 
зрители, которые звонят, 
спрашивают, где следую-

щий показ, и следуют за нами 
из двора во двор. Многие после 
сеанса подходят и благодарят, 
хотят обсудить фильм, задают во-

просы, — рассказывает Ксения 
Середкина, методист по составле-
нию кинопрограмм регионального 

отдела Иркутского областно-
го кинофонда.

—  Кроме позитив-
ных эмоций зрителей 
у проекта есть еще 
один положительный 
эффект. Люди живут 
в одном доме годами 
и при этом друг с другом 

не знакомы. А во время 
кинопоказа они знакомятся и на-
чинают дружить, — отметила на-
чальник управления реализации 
общественных инициатив аппарата 
администрации города Алексан-
дра Егорова.
По словам Александры Владими-

ровны, проект реализуется в рамках 
муниципальной программы «Обще-

ственная жизнь» и с начала лета 
до сентября запланировано провести 
50 сеансов. Остается добавить, что 
к началу августа около двух тысяч ир-
кутян уже посмотрели кино во дворе.

Ольга Королева. Фото Татьяны 
Степановой и из архива редакции

РАБОЧЕЕ ЛЕТО

КАК ЗАКАЗАТЬ КИНОТЕАТР ВО ДВОР?
Репортерская группа «Иркутска» сходила на фильм под открытым 

небом и вам рекомендует!

СРЕДА НА ЛЕВОМ БЕРЕГУ
10 августа мэр Иркутска провел в Глазково: проверил ремонт 

Профсоюзной и оценил место для расширения школы № 63

Окончание. Начало на стр. 4

ЭТО БЕСПЛАТНО!
Узнать, где состоится по-

каз в ближайшее время 
можно в отделе по связям 
с общественностью управ-
ления реализации обще-
ственных инициатив аппа-
рата администрации города 
Иркутска: 8 (3952) 520414. 
Адрес: улица Марата, 14, ка-
бинет 203.

Свежее ровное полотно про-
езжей части и высокие 
бордюры, в воздухе витает 

специфический, но приятный 
запах только что раскатанного 
асфальта, на одном из участков 
рабочие выкладывают перед 
асфальтоукладчиком дымящу-
юся смесь — картина на Профсо-
юзной, казалось бы, идеальная, 
работа кипит. Но мэр прошел всю 
Профсоюзную пешком и углядел-
таки трещины в покрытии на од-
ном из участков.

85-летняя иркутянка Тамара 
Павлючок случайно встретила 
в минувшую среду недалеко 
от своего дома  мэра Иркутска 
(он инспектировал  ремонт 
Профсоюзной). Пенсионерка 
поговорила с мэром о детской 
площадке у своего дома. Более  
того — решительным шагом, 
несмотря на трость, проводила 
Руслана Николаевича к нужному 
месту!  Всякий раз, когда видим 
общение  горожан с мэром 
(на самом деле —  каждый день. 
— Прим. ред.), удивляемся, 
как легко и уверенно люди  
в нашем городе подходят 
к градоначальнику

Дорогу на улице Профсоюзной на участке от улицы Маяковского до улицы 
Терешковой, 6а, начали ремонтировать в апреле 2022 года в рамках нац-
проекта «Безопасные качественные дороги». Здесь асфальтируют проезжую 
часть и тротуары (как видим на фото — многое уже сделано), оборудуют 
несколько парковочных мест, в том числе возле лицея № 36 и Иркутской 
городской больницы № 5, а также восстановят ливневую канализацию

Школа № 63 на левом берегу Иркут-
ска переполнена. Принято решение 
строить для нее новый блок началь-
ных классов. Мэр Руслан Болотов 
поручил ускорить все процедуры 
с документами. Если все пойдет 
по плану, то уже скоро начнется 
строительство
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Особое внимание сейчас уделяется не-
обходимости ревакцинации и вакцинации 
от коронавирусной инфекции. И прививка по-
прежнему остается самой действенной мерой 
профилактики заболевания и его осложнений. 
Поставить вакцину можно в поликлиниках 
по месту жительства.

 9 Иркутская городская клиническая 
больница № 3 (ул. Тимирязева): 28-09-94 
или 89247012319.

 9 Поликлиника № 9 (ул. Октябрьской Ре-
волюции, 2, и Радищева, 5): 8 902 760-95-34, 
54-63-03.

 9 Поликлиника № 15 (ул. Напольная):  
43-65-88.

 9 МСЧ № 2 (ул. Байкальская, 239, Байкаль-
ская, 201, и Трудовая, 108в): 28-61-00, 28-61-
02, 8 983 410-24-29.

 9 Поликлиника № 1: 45-00-20 (ул. Волжская, 
1) и 705-420, 27-10-20 (ул. Авиаторов, 13).

 9 Поликлиника больницы «РЖД-
Медицина» (ул. Пушкина, 8а): 50-35-55.

 9 Иркутская областная больница (микро-
район Юбилейный, 100): запись через 
портал госуслуг.

 9 Поликлиника № 11 (ул. Лермонтова, 89):  
41-19-66.

 9 Поликлиника № 4 (Первомайский):  
43-68-53.

 9 Поликлиника № 17 (Университетский):  
51-08-66.

 9 Поликлиника № 10 (бульвар Рябикова, 
31): 30-33-41, 48-49-57.

 9 Поликлиника № 6 (ул. Якоби, 34): 46-66-27.

 9 Поликлиника № 5 (ул. Челнокова):  
38-78-84.

 9 В Ленинском районе — три прививочных 
пункта: два — в микрорайоне Ново-Ленино 
(ул. Баумана, 214, тел. 488-048, и Академика 
Образцова, 27), один — в Иркутске II (по-
ликлиника медсанчасти ИАПО на улице 
Новаторов, 5, тел. 484-931).

 9 Детям прививку можно поставить 
в детской поликлинике № 2 (проспект 
Маршала Жукова, 62): 43-88-71; в детской 
поликлинике № 1 (ул. Трилиссера, 105).

 9 Подросткам прививки сделают в дет-
ской поликлинике № 3 (ул. Карла Марк-
са, 9): 200-380, в детской поликлинике № 6 
(ул. Академическая, 60): 261-231.

 9 Все желающие пройти вакцинацию 
от COVID-19 также могут записаться 
на прививку через единый портал государ-
ственных услуг или портал пациента «Квра-
чу38».

Подготовила Людмила Измайлова

ГЛАВНОЕ – ЗДОРОВЬЕ

—  За первое полугодие текущего года оплаче-
но 2,8 млн комплексных посещений на сумму 3,2 
млрд рублей. Углубленная диспансеризация наи-
более востребована в Калужской, Архангельской, 
Ленинградской областях, а также в Республике 
Адыгея и Дагестане, — отметил председатель 
ФОМС Илья Баланин.

Программа углубленной диспансеризации для 
граждан, переболевших коронавирусной инфек-
цией, запущена по поручению президента России 
Владимира Путина с 1 июля 2021 года и осущест-
вляется с учетом санитарно-эпидемиологической 
обстановки в субъектах. Бесплатно по полису ОМС 
углубленную диспансеризацию вправе пройти 
граждане старше 18 лет, перенесшие новую коро-
навирусную инфекцию.

Прохождение углубленной диспансеризации 
позволяет выявить изменения, возникшие в связи 
с новой коронавирусной инфекцией, и направить 
усилия на предотвращение осложнений.

Перенесенная новая коронавирусная инфекция 
оказывает влияние на все внутренние органы и си-
стемы организма.

Наиболее частые осложнения после COVID-19:
—  болезни органов дыхания: кашель, одышка, 

слабое насыщение крови кислородом;
—  болезни сердца и сосудов: тромбы, инсульты, 

нарушения сердечного ритма;
—  нервная система: потеря вкусов и запахов, 

головокружение, проблемы с памятью;
—  психическое здоровье: депрессия, повышен-

ная тревожность, нарушения сна;
—  общие нарушения: анемия, боли в суставах, 

выпадение волос.
Углубленная диспансеризация проводится в два 

этапа.
Первый этап направлен на выявление призна-

ков осложнения после COVID-19 и включает: изме-

рение насыщения крови кислородом (сатурация) 
в покое, тест с 6-минутной ходьбой, спироме-
трию, общий и биохимический анализы крови, 
определение концентрации Д-димера, рентген 
органов грудной клетки, прием у терапевта.

По итогам анкетирования и результатам ис-
следований 1-го этапа диспансеризации врач-
терапевт может направить на дополнительные 
обследования в рамках 2-го этапа, а также вне 
рамок диспансеризации.

Второй этап проводится по клиническим по-
казаниям и включает более тщательные иссле-
дования сердца, сосудов и органов дыхания для 
уточнения диагноза: эхокардиографию, компью-
терную томографию легких, дуплексное сканиро-
вание вен нижних конечностей.

Если по результатам диспансеризации у паци-
ента выявят хронические заболевания или риски 
их возникновения, то ему будет предоставлено 
необходимое лечение и назначена медицинская 
реабилитация.

Записаться на прохождение углубленной дис-
пансеризации можно через Единый портал госу-
дарственных услуг, а также обратившись в меди-
цинскую организацию по месту прикрепления. 
Работники при прохождении диспансеризации 
имеют право на освобождение от работы с сохра-
нением среднего заработка. Для этого сотрудни-
ку необходимо подать письменное заявление.

Перечни медицинских организаций, в кото-
рых можно пройти углубленную диспансери-
зацию, опубликованы на официальных сайтах 
территориального фонда обязательного меди-
цинского страхования, региональных органов 
здравоохранения, страховых компаний и на пор-
тале госуслуг.

В Иркутской области углубленную 
диспансеризацию можно пройти в 68 
медицинских организациях, список опу-
бликован на официальном сайте ТФОМС 
Иркутской области https://www.irkoms.ru/.

По информации ТФОМС Иркутской об-
ласти, за 2-е полугодие 2021 года в Иркут-
ской области оплачено 53 993 комплекс-
ных посещения, за 1-е полугодие 2022 года 
— 65 034.

Подготовила Майя Новикова
Фото из открытых источников

По данным Федерального фон-
да обязательного медицин-
ского страхования, с момен-

та запуска программы углубленной 
диспансеризации для переболев-
ших COVID-19 из средств ОМС опла-
чено 4,8 млн комплексных посеще-
ний на сумму 5,3 млрд рублей.

ИЗ СРЕДСТВ ОМС НАПРАВЛЕНО БОЛЕЕ 5 МЛРД РУБЛЕЙ 
НА ОПЛАТУ УГЛУБЛЕННОЙ ДИСПАНСЕРИЗАЦИИ ПОСЛЕ COVID‑19

ПРИВИВКУ ЛУЧШЕ СДЕЛАТЬ СЕЙЧАС
Через месяц в Иркутске ожидают новую волну COVID-19

ПАМЯТКА ПАЦИЕНТАМ С ПОДОЗРЕНИЕМ 
НА ОНКОЛОГИЧЕСКОЕ ЗАБОЛЕВАНИЕ
1. На приеме у лечащего врача, в ходе которого выяв-

лено подозрение на злокачественное новообразование, пациент 
должен получить направление на консультацию к онкологу. 
Срок выдачи направления — один день.

2. Прием онколога (и консультации других врачей-
специалистов) должен быть проведен не позднее трех ра-
бочих дней с выдачи направления.

На приеме врач производит биопсию и выдает направления 
на проведение диагностических исследований.

Сроки проведения исследований/получения заключений:
— Цито/гистологическое исследование биологического ма-

териала — 7 рабочих дней;
— Компьютерная томография (КТ), магнитно-резонансная 

томография (МРТ диагностика), ангиография при оказании 
первичной медико-санитарной помощи — 7 рабочих дней;

— Диагностические инструментальные (рентгенографические 
исследования, включая маммографию, функциональная диагности-
ка, ультразвуковые исследования) и лабораторные исследования — 
не более 7 рабочих дней со дня назначения исследований.

В зависимости от медицинских показаний, технической воз-
можности медицинской организации, опыта и квалификации 
специалиста эти исследования могут быть выполнены в ме-
дицинской организации более высокого уровня. При этом срок 
выполнения исследований должен быть соблюден.

3. Повторный прием онколога: во время приема врач оце-
нивает результаты исследований и устанавливает диагноз.

4. Консилиум: совещание группы врачей, на котором опре-
деляют дальнейшую тактику лечения пациента.

Срок ожидания госпитализации для оказания специализи-
рованной медицинской помощи составляет 7 рабочих дней 
(с момента гистологической верификации или уста-
новления предварительного диагноза).

О компании
Региональная сеть 

«СОГАЗ-Мед» занимает 
первое место среди стра-
ховых медицинских ор-
ганизаций по количеству 
регионов присутствия. 
Количество застрахован-
ных — 44 млн человек. 
«СОГАЗ-Мед» осуществля-
ет деятельность по ОМС: 
контролирует качество об-
служивания застрахован-
ных при получении мед-
помощи в системе ОМС, 
обеспечивает защиту прав 
застрахованных граждан.

Подготовила Майя Новикова

По всей России растет коли-
чество вновь выявленных 
случаев коронавирусной 

инфекции. И Иркутск не исключе-
ние: только за 10 августа в городе 
зарегистрировано 149 случаев за-
ражения коронавирусом. Появились 
новые штаммы, названные «Ниндзя» 
и «Кентавр». Все это говорит о том, 
что нам надо быть готовыми к воз-
можным новым вспышкам.
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ГЛАВНОЕ В ДЕЛЕ –  
ЭТО СТАБИЛЬНОСТЬ

Планы на нынешний год 
от Иркутского керамического завода

Строительная отрасль в Иркутске 
продолжает стабильно развиваться, 
и это хорошо видно по спросу на про-
дукцию ООО «ИКЗ»: большая часть 
домов, школ и детских садов постро-
ена именно из местного кирпича. 
И завод старается удовлетворить все 
потребности — как предприятий, так 
и частного домостроительства.
Прорабатывается также сотрудни-

чество ООО «ИКЗ» со строительными 
компаниями на международном уров-
не, это касается, в частности, монголь-
ского рынка.

На этот год в планах у ООО «ИКЗ» 
стоит расширение рынка сбыта про-
дукции. И первоочередное на сегодня 
— развитие сотрудничества с потреби-
телями Дальнего Востока. Продукция 
Иркутского кирпичного завода ценит-
ся дальневосточными строителями 
за высокое качество, и спрос на него 
постоянно растет.
В День строителя коллектив 

Иркутского керамического заво-
да поздравляет всех своих коллег 
с праздником! И желает дальней-
шего развития строительной отрас-
ли Иркутской области, возведения 
красивых объектов и создания 
новых проектов на благо нашего 
города. Всем горожанам — здоровья 
и благополучия!

Подготовил Антон Конев

Иркутский керамиче-
ский завод первую 
продукцию выпустил 

в 1989 году. В кризисное 
время ООО «ИКЗ» смогло 
не только выстоять, но и мак-
симально нарастить выпуск 
продукции, обновить обору-
дование и расширить ассор-
тимент. Сегодня на строи-
тельном рынке Иркутска 
и всего региона продукция 
предприятия обеспечивает 
до 70% общего объема по-
ставок; кирпич ООО «ИКЗ» 
востребован в Бурятии, За-
байкалье, Красноярском крае 
и на Дальнем Востоке.

Предприятие «Саянскгазобетон» 
запускает в Саянске производство 
силикатного кирпича в промыш-
ленных масштабах, благодаря чему 
покупатели смогут весомо сэконо-
мить на доставке. Оборудование для 
производства, что немаловажно, 
российское. Современное оснаще-
ние позволяет автоматизировать все 
технологические процессы и сде-
лать их высокоточными.
Реализовать проект предполага-

ется в два этапа. На первом мощ-
ность составит 35 млн единиц в год. 
На втором производство должно 
увеличиться в два раза — до 70 млн. 
Основная задача и идея такого про-
изводства — удовлетворить потреб-
ность иркутских строителей в сили-
катных изделиях.
—  Мы открываем первое в реги-

оне предприятие по производству 
силикатных изделий, — рассказал 
исполнительный директор ООО «Са-
янскгазобетон» Алексей Наливных. 
— Основное направление — это 
производство силикатного обли-
цовочного кирпича. Этот материал 
удобен, экономичен и обеспечивает 
хорошую звукоизоляцию. Также 
его преимуществом является эко-
логичность. Кирпич изготавливают 
из смеси песка и извести. После при-
дания формы он подвергается авто-
клавной обработке — воздействию 
насыщенного пара при температуре 
200 градусов.
Помимо экологичности такой 

продукт имеет и другие плюсы: он 
невоспламеняемый, морозостойкий, 
выдерживает большую нагрузку 
и имеет точную геометрию, проще 
говоря, точные размеры и ровную 
гладкую поверхность. Силикатный 
кирпич формуется и затвердевает 
в автоклаве — и его габаритные раз-
меры при этом не страдают.
Новый завод будет выпускать 

также силикатный блок (как его еще 
называют, кубик). Чтобы получить 
такой блок из обычного кирпича, 
нужно положить два вверх и два 
в сторону. Теперь же строителям 
предоставят единый блок без всяких 
швов. А это более плотная, уни-
версальная и экономичная кладка. 
Несущая способность стены будет 
выше, трудозатраты — меньше. 
Соответственно и расход цемента 

будет ниже. А это все «бонусы» для 
строителя.
В отличие от керамического, си-

ликатный кирпич можно делать 
любого цвета. На первых порах он 
будет выпускаться в такой цветовой 
гамме: базовый — белый, цветной — 
светло- и темно-коричневый, а так-
же серый разных оттенков. Произво-
дится продукция только из местных 
материалов. Песок добывается пред-
приятием на собственном место-
рождении и не имеет добавок в виде 
вредных химических компонентов.
Плюс нового производства еще 

и в том, что для региона это допол-
нительные рабочие места. Сейчас 
задействовано в производстве 14 
человек. При дальнейшем развитии 
количество работников планируется 
увеличить.
—  На рынке Приангарья, Крас-

ноярского края, Читинской обла-
сти и Бурятии подобного продукта 
не было, — подчеркивает начальник 
технического отдела компании 
«Байкальский газобетон» Александр 
Суходолов. — Продукция будет 
востребована, потому что сегодня 
облицовочный кирпич на рынке 
продается по очень высоким ценам. 
Запуск нового производства обе-
спечит покупателям доступ к не-
дорогому качественному продукту. 
Ведь не менее пятидесяти процентов 
стоимости облицовочного материала 
составляет его доставка.
Появление силикатного кирпича, 

произведенного в Саянске, позволит 
большему числу строителей индиви-
дуальных домов облицевать фасады 
кирпичом. На данный момент толь-
ко 20% застройщиков могут себе это 
позволить.

Елена Белова
Фото ООО «Саянскгазобетон»

ПЕРВЫЙ  
В ВОСТОЧНОЙ СИБИРИ

В Иркутской области начнут 
выпускать силикатные изделия

Иркутские новостройки 
и частные загородные 
дома теперь будут 

щеголять красивыми 
фасадами. Силикатный 
кирпич, который 
используют для облицовки 
зданий, прочен, надежен, 
долговечен и солиден. Он 
широко используется при 
строительстве и отделке 
жилых домов в Центральной 
России и Западной Сибири. 
В Иркутской области его тоже 
применяют, но стоимость 
из-за дорогой логистики 
высока. Однако совсем скоро 
на наш строительный рынок 
поступит местная продукция 
— доступная и качественная.

Совсем скоро на наш строитель-
ный рынок поступит силикатный 
кирпич, произведенный в Саянске. 
Это позволит большему числу стро-
ителей индивидуальных домов 
облицевать фасады кирпичом

Телефон  26-12-36

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ  ГОРОДСКАЯ  ГАЗЕТА

ИИркутскркутскРЕКЛАМА В ГАЗЕТЕ
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История завода, который обеспечива-
ет стройки высококачественным цемен-
том, дает работу сотням людей и вносит 
значительный вклад в социально-эко-
номическое развитие региона, началась 
в марте 1955 года с закладки фунда-
мента промплощадки. А уже в декабре 
1957-го на предприятии была зажжена 
первая печь.
Сейчас производственная мощность 

комбината составляет 1,3 млн тонн це-
мента в год. Его продукция пользуется 
спросом в Иркутской области, Забай-
кальском крае, Республике Бурятия. 
По словам управляющего директора 
АО «Ангарскцемент» Владимира Афа-
насина, сегодня на заводе планомерно 
проводятся ремонты и техническое 
обслуживание оборудования, модерни-
зируется производство. В прошлом году 
холдинг «Сибирский цемент» направил 
на переоснащение предприятия около 
434 млн рублей. Среди важных инве-
стиционных проектов, реализованных 
в 2021-м, — техническое перевооруже-

ПРОЧНОСТЬ 
ВЫСОКОГО КЛАССА
АО «Ангарскцемент» (управляющая 

компания — АО «ХК «Сибцем») 
встречает День строителя увеличением 

выпуска и реализации цемента

Четырнадцатого 
августа свой про-
фессиональный 

праздник отмечают 
строители. Жилые дома, 
промышленные пред-
приятия, объекты ин-
фраструктуры, дороги 
и многое другое — все 
создается их благород-
ным трудом. А чтобы 
здания и сооружения 
были еще и прочными, 
качество стройматериа-
лов должно быть самого 
высокого класса. Такого 
принципа в своей дея-
тельности придержи-
вается одно из ведущих 
предприятий цементной 
отрасли Восточной Си-
бири с 65-летней истори-
ей — Ангарский цемент-
но-горный комбинат.

Н
а 
пр
ав
ах
 р
ек
ла
м
ы

Н
а 
пр
ав
ах
 р
ек
ла
м
ы



1312 августа 2022 года | № 31 (1067) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф КО ДНЮ СТРОИТЕЛЯ

С 2017 года объемы 
потреб ления цемента в ре-
гионе растут (после зна-
чительного спада в 2015–
2016 годах). Ускоряется 
темп жилищного стро-
ительства, реализуется 
федеральная программа 
по возведению и ремонту 
школ. Не останавливаясь 
ни на день, АО «Ангарскце-
мент» снабжает качествен-
ной продукцией стройки 
Иркутской области и близ-
лежащих регионов

ние трансформаторной подстанции 
№ 3, а также строительство новой 
кабельной эстакады.
В апреле 2022 года после много-

летнего простоя введена в эксплуа-
тацию вращающаяся печь № 4, те-
перь на заводе функционируют все 
четыре печи. Завершается проект 
по переводу цементных мельниц 
№ 6 и 7 с открытого на замкнутый 
цикл работы. В июне на мельницах 
был смонтирован новый современ-
ный сепаратор. Проект направлен 
на обеспечение стабильности харак-
теристик продукции и повышение 
ее конкурентоспособности. Ранее 
аналогичный сепаратор был уста-
новлен на цементных мельницах 
№ 1 и 2.
Всего в январе — июне этого года 

АО «Ангарскцемент» произвело 
346,7 тысячи тонн и реализовало 
325,9 тысячи тонн цемента. Данные 
показатели на 11,7% и 11% соот-
ветственно превышают результаты 

первой половины прошлого года. 
Традиционно наибольшим спросом 
у потребителей пользовался наваль-
ный цемент: за первое полугодие 
клиентам предприятия отгружено 
163,3 тысячи тонн нетарированного 
стройматериала, что на 11% больше 
показателя аналогичного периода 
прошлого года.
—  Предприятие уверенно смо-

трит в будущее. Сложившаяся 
экономическая ситуация в стране 
не мешает нам в реализации на-
меченных планов, — отмечает 
Владимир Афанасин. — Невзирая 
на снижение объемов потребления 
цемента в регионе отгрузок в июле, 
завод работает, не отступая от гра-
фика. Мы намерены и дальше обес-
печивать потребителей качествен-
ной продукцией в необходимых 
объемах.

Елена Машкова
Фото АО «Ангарскцемент»

ГРОЗНОЕ ЛЕТО 2022 ГОДА
С мая по август в Иркутске 

«грохотало» уже 14 раз

облаков. Это указывает на очень высокую на-
пряженность электрического поля.

Развитию сильных гроз способствовал хо-
лодный воздух, опускавшийся из стратосфе-
ры, он вытеснял теплый, пришедший с юга. 
Дополнительная влага на высотах поступала 
к нам с морей Тихого океана, что, кстати, ста-
ло чаще отмечаться в последние годы. На-
конец, в июле Иркутская область длительное 
время находилась под влиянием холодного 
полярного циклона, а такой воздух, как из-
вестно, имеет высокие показатели напря-
женности электрического поля атмосферы.

Грозы 19 июля и 2 августа сопровожда-
лись усилением ветра, значит, над нами 
сформировались наиболее опасные суперя-
чейковые грозовые облака, внутри них очень 
мощный вращающийся восходящий поток, 
скорости в котором достигают 240–260 км/ч 
(60–80 м/с), — он поддерживал существова-
ние «молниевых» каналов.
—  Давайте вспомним зимнюю 

грозу.
—  Для образования грозы на верхней 

границе кучево-дождевого облака темпера-
тура должна быть не выше минус 25 граду-
сов. Также необходимо, чтобы значительная 
часть облака состояла из капель, что воз-
можно, если нижняя часть облака сформи-
ровалась при положительной температуре. 
Поэтому вероятность образования зимних 
гроз очень мала, особенно в континенталь-
ных районах Восточной Сибири. По данным 
Иркутского гидрометцентра, зимние грозы 
— явление крайне редкое. Такая гроза от-
мечалась в январе 1932 года, поздняя гроза 
была в ноябре 1953-го. Однако в условиях 
меняющегося климата такое явление ста-
новится все более возможным. Последний 
раз зимняя гроза была в Иркутске 3 декабря 
2013 года, и ей предшествовал аномальный 
прогрев — накануне воздух днем прогрелся 
до плюс 5,3 градуса, что на 11,5 градуса выше 
климатической нормы. При смещении хо-
лодного циклонического вихря и наличии 
зоны сильного ветра на высотах получило 
развитие грозовое облако, в час ночи пошел 
дождь, в три часа он перешел в снежную 
крупу, затем небо озарила вспышка молнии 
— и раздался гром.
— Инна Валентиновна, почему 

многие боятся грозы? Это что-то 
первобытное или есть в этом рацио-
нальное зерно?

—  Гроза — одно из самых завораживаю-
щих, мощных по силе, но до сих пор таин-
ственных атмосферных явлений. По стати-
стике, ежегодно в мире от молнии погибает 
около трех тысяч человек. Более 8 процентов 
лесных пожаров в России происходит из-за 
молний, около 50 процентов отключений 
подстанций высокого напряжения — из-за 
гроз. Грозовые облака нередко сопрово-
ждаются сильным ливнем почти с нулевой 
видимостью, ветром ураганной силы, сры-
вающим крыши домов и вырывающим 
с корнями деревья, нередко отмечаются гра-
добития. Поэтому каждый человек должен 
разумно подходить к возможной встрече 
с грозой. Современные люди вооружены 
гипотезами и теориями, но все же сильные 
и продолжительные грозы пугают даже зна-
ющих ее природу.
—  Что можно и чего нельзя де-

лать во время грозы?
—  Метеорологи предупреждают, что 

во время грозы безопасных мест на от-
крытом воздухе почти нет. По количеству 
трагедий грозы занимают второе место 
после наводнений. Следует помнить, что 
молния ударяет по пути наименьшего со-
противления, в первую очередь в высокий 
предмет. Поэтому прятаться от грозы под 
деревом легкомысленно, лучше уйти в по-
мещение, а если идти некуда, то можно лечь 
на землю. Не рекомендуется растапливать 
печь, поскольку высокотемпературные газы, 
выходящие из трубы, имеют низкое сопро-
тивление. Опасно подходить к электропро-
водке, молниеотводу, водостокам с крыш, 
антеннам. При молниях сетевое напряжение 
нередко превышает допустимые параметры, 
поэтому поломка техники во время грозы 
далеко не новость. Кстати, раньше многие 
выключали электроприборы из сети — эта 
мера вполне разумна и сегодня. Лучше не за-

ряжать телефоны, и уж тем более не следует 
в этот момент говорить по мобильнику.
—  Людей очень впечатляет шаро-

вая молния…
—  Исследователи пишут, что она обычно 

имеет сферическую форму (около 90 про-
центов), но может быть грушевидной, эл-
липсоидальной, кольцеобразной и др. Чаще 
всего ее диаметр от 5 до 50 сантиметров, 
а цвет может быть белым, красным, оран-
жевым или желтым. В большинстве случаев 
она движется горизонтально и медленно, 
со скоростью до десяти метров в секунду. 
В отличие от обычной молнии шаровая мо-
жет на какое-то время застыть неподвижно 
или изменить направление движения. Кро-
ме того, она существует сравнительно долго 
— несколько секунд или даже минут. По не-
которым наблюдениям, она не испускает 
тепла и исчезает бесшумно, тогда как в дру-
гих случаях происходили сильные взрывы. 
Часто ей предшествует обычная молния. 
Известны случаи возникновения шаровых 
молний в ясный день при отсутствии об-
лаков и вечером при отсутствии грозы. Они 
могут проникать в дом через открытые окна, 
двери и даже через маленькие щели. Об-
летев помещение несколько раз, молния 
может его покинуть, часто прежним путем, 
а иногда новым.

В Англии в 1936 году шаровая молния 
проникла в дом через окно и оказалась в бо-
чонке с холодной водой, которая мгновенно 
закипела! Или другой случай — молния 
диаметром около 30 сантиметров проникла 
в здание через крышу и потолок, вылетела 
наружу через окно, отлетела на 50 метров 
и, коснувшись земли, взорвалась с такой си-
лой, что дом рухнул!

Учитывая непредсказуемость траек-
тории смещения шаровой молнии и ее 
малоизученность, сложно дать рекоменда-
ции, как вести себя при встрече с ней. Оче-
видно, лучше наблюдать ее на почтительном 
расстоянии и не двигаться, чтобы не созда-
вать воздушных потоков, не менять характе-
ристик воздуха и тем самым не привлечь ее 
на себя.

Ирина Покоева. Фото автора и студента  
ИГУ Жаргала Куанышпаева

Окончание. Начало на стр. 2

Инна Латышева, кандидат географи-
ческих наук, заведующая кафедрой 
метеорологии и физики околоземно-
го космического пространства геогра-
фического факультета ИГУ — базовой 
кафедры Института солнечно-земной 
физики СО РАН: «Лет 20 назад мне 
посчастливилось наблюдать шаровую 
молнию на окраине Иркутска. Это 
был сухой солнечный день, мы были 
на улице, а она пролетела в районе 
дороги и взорвалась рядом с проез-
жавшим грузовиком. В общем, я точ-
но знаю, что иркутяне имеют шанс 
встретиться с этим малоизученным 
и поэтому загадочным природным 
явлением»

ИНТЕРЕСНЫЙ ФАКТ
При образовании 

между землей и облаком 
одного «молниевого» 
канала выделяется такое 
количество энергии, ко-
торого хватило бы на три 
месяца беспрерывной ра-
боты лампочки в 100 Вт.

ДО «ФАСАДНИКА» 
ОСТАЛОСЬ ДВЕ НЕДЕЛИ
Традиционная акция снова ждет  

своих героев – 20 и 21 августа

Принять участие в акции 
может любой желающий 
в качестве участника (один 
или командой) и в качестве 
партнера, предоставляющего 
информационную, материаль-
но-техническую и финансовую 
поддержку.
Для участия в акции необхо-

димо заполнить форму реги-
страции, которую вы найдете 
на сайте https://www.fasadnik.
org/.
Для всех неравнодушных 

жителей, желающих принять 
участие в качестве волонте-
ров, на этом сайте открыта 
регистрация.

«Ф асадник» 
создан для 
улу чшения 

эстетического вида 
городов и вовлечения 
жителей в городскую 
жизнь и вк лючает 
в себя организацию 
работ по приведению 
в порядок объектов 
недвижимости (в том 
чис ле объектов куль-
т у рного нас ледия) 
— фасадов, заборов 
и дворов. В проекте 
у частвуют жители 
города, собственники 
объектов, предпри-
ниматели и городские 
организации.

За пять лет существования акции 
(с 2017 года) были приведены в по-
рядок фасады и заборы 112 домов 
в Иркутске. Присоединяйтесь к по-
лезным, веселым, созидательным 
выходным: в этом году 13 объектов 
ждут своего обновления

Дополнительную информацию 
по вопросам участия и сотрудничества 
можно получить у руководителя оргко-
митета: +7(950)1109973, Анна Желевич.

Илья Спирин
Фото Марины Дубас

На правах рекламы
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Понятно, что посещение Байка-
ла для многих будет начинаться 
с приезда в Иркутск. Поэтому хоте-
лось бы, чтобы наш город не толь-
ко оставлял хорошее впечатление 
у приезжих, но и стал частью их 
туристических маршрутов. Чтобы 
Иркутск воспринимался туристами 
не как транзитная база, а как еще 
одна часть путешествия, место, где 
можно провести несколько дней: 
осмотреть старинные храмы, дома 
XIX века, декабристские места, про-
сто погулять по набережной краси-
вой сибирской реки.
Приятно отметить, что в послед-

ние годы предпринимаются реаль-
ные шаги по созданию в Иркутске 
комфортной городской среды. В од-
ном из выступлений мэр нашего 
города Руслан Болотов сказал, что 
«в Стратегии пространственного 
развития РФ на период до 2025 года 
Иркутск определен перспектив-
ным центром крупной городской 
агломерации, которая будет обе-
спечивать экономический рост 
страны. И при сложившейся ситуа-
ции, когда энергия муниципальной 
и региональной власти направлена 
в единое русло, у Иркутска есть ре-
альный шанс сделать качественный 
рывок вперед».
Иркутск меняется, хорошеет. 

Хочется верить, что в ближайшее 
время он вернет себе звание одно-
го из самых красивых сибирских 
городов, о котором Чехов сказал: 
«Почти Европа». И одним из важ-
ных проектов, призванных украсить 
наш город, стало создание новой 
единой набережной. Здесь важно 
сказать, что набережная Ангары 
— это не только туристический объ-
ект, но и любимое место горожан. 
Здесь гуляют, проводят праздники 
и семейные торжества уже многие 
поколения иркутян. Концепцию 
широкомасштабного плана рекон-
струкции Верхней набережной пре-
зентовали иркутянам в прошлом 
году.
До недавнего времени набереж-

ная Ангары была поделена на не-
сколько более-менее освоенных 
пространств. Иркутяне любят свою 
историческую набережную, которая 
начинается от Глазковского моста 
и тянется до медуниверситета и да-
лее. Здесь корпуса иркутских вузов, 
рестораны и кафе, одно из зданий 
краеведческого музея и памятник 
Александру III, который как бы 
завершает прогулку любителей 
пройти от центра города к реке. 
С появлением 130-го квартала на-
чалось освоение набережной в сто-
рону улицы Кожова до спортивного 
клуба «Весна» и транспортной раз-
вязки у нового моста. Возможно, 
когда-то Верхняя и Нижняя набе-

режные соединятся в одно большое 
пешеходное пространство.
Однако на сегодняшний день су-

ществует другое, более интересное 
и перспективное направление раз-
вития набережной Ангары. Это так 
называемый район Курбатовских 
бань, или Цесовская набережная. 
Презентуя проект единой на-
бережной, авторы как 
раз говорили об этом 
районе. Новая на-
бережная уже 
существует, 
но опять же сег-
ментами: освоен 
район напротив 
торгового центра 
«Фортуна», об-
лагорожен берег 
в районе Вечного 
огня. Город украси-
ли детские городки, 
памятники   
А. П. Белобородову, осно-
вателям Иркутска и геодезистам-
изыскателям, Московские ворота… 
Теперь пришел черед Цесовской 
набережной.
Это историческое место нашего 

города. Здесь находилась чаеразве-
сочная фабрика. На ее месте сейчас 
строится жилой комплекс. Иркутя-

не помнят Курбатовские бани, кото-
рые функционировали и были по-
пулярны аж до 70-х годов прошлого 
века. Сейчас это здание на рестав-
рации. В самое ближайшее время 
мы надеемся увидеть там оздоро-
вительный комплекс с бассейном, 
ресторан и пирожковую.

Рядом с Курбатовскими 
банями расположено 

еще одно историче-
ское здание — дрож-
жевой завод. Он 
был построен 
в 1882 году из-
вестным пред-
принимателем 
Яковом Моисе-
евичем Перце-
лем и снабжал 
иркутян дрожжа-
ми вплоть до 90-х 

годов уже ХХ века. 
Сейчас здание, конечно, 

находится в неприглядном 
виде: обшарпанные стены, страш-
ные железные ворота. Но давайте 
вспомним, что это знаменитый ти-
хий центр. В нескольких минутах 
ходьбы — остановки транспорта, 
сквер Сперанского, а Глазковский 
мост и уже давно облюбованная ир-
кутянами часть набережной просто 

в шаговой доступности. Добавьте 
к этому прекрасный вид на Ангару, 
планы по созданию единой пеше-
ходной зоны и парковки — место 
сразу становится инвестиционно 
привлекательным.
Проект единой набережной при-

зван обновить облик областного 
центра, повернуть город к Ангаре, 
вдохнуть в исторический центр 
Иркутска новую жизнь. Более чем 
пятикилометровое пространство 
от улицы Кожова до реки Ушаков-
ки будет включать в себя прогу-
лочные зоны, кафе, дорожки для 
катания на роликах. Единый стиль 
уличных фонарей и ограждений, 
теневые зоны, возможность лю-
боваться рекой, гулять, посещать 
уютные кафе… Все это, без сомне-
ния, украсит город, привлечет ир-
кутян и гостей сибирской столицы. 
Верим, что перспективы развития 
Цесовской набережной, в частности 
дрожжевого завода, оценят бизнес-
мены, потенциальные инвесторы, 
которые заботятся об Иркутске, 
думают о его будущем и хотят оста-
вить о себе добрую память в нашем 
городе.

Илья Спирин
Фото автора и ircity.ru

Иркутская область ста-
новится одним из ли-
деров туристической 

отрасли России. Байкал всегда 
был желанным местом для пу-
тешествий, а сейчас, когда ко-
личество заграничных поездок 
россиян существенно уменьши-
лось, интерес к посещению на-
шего уникального озера растет 
просто на глазах.

НОВЫЙ ОБЛИК ИРКУТСКА
Проект по созданию объединенной Нижней набережной 

и реконструкции исторических зданий призван украсить наш город

А вы 
помните за-

пах свежих дрож-
жей вдоль Цесовской 

набережной и прилегаю-
щих к ней улиц и переулков 
в конце прошлого, XX века? 

Теперь это уже история… Что 
будет в здании бывшего дрож-

жевого завода, кто вдохнет 
в него жизнь? Какой яркой 

краской заиграет это 
место на Цесовской 

набережной?

На Цесовской набережной в Иркутске, рядом с вновь отстраивающимися Курбатовскими банями, стоит ста-
ринное здание Иркутского дрожжевого завода: его в 80-х годах XIX века открыл предприниматель Яков Пер-
цель. Кроме того, известно, что Яков Михайлович (Моисеевич) владел первым в Иркутске заводом минераль-
ных вод и несколькими каменными особняками в центре города. При советской власти в старинном здании 
по-прежнему работал дрожжевой завод — вплоть до акционирования в 90-х годах. Помимо обыкновенных 
прессованных дрожжей завод тогда выпускал дрожжи, обогащенные йодом, и биологически активные до-
бавки — дрожжелизин и йод-дрожжелизин. В 2000-х производство прекратилось, историческое здание ждет 
решения своей дальнейшей судьбы

Татьяна — бариста 
в кофейне More coffee, 
которая находится 
в здании бывшего 
дрожжевого завода.  
«Я знаю о реконструк-
ции набережной. Ме-
сто хорошее, проходи-
мость тоже. Кофе у нас 
отличный. Это не толь-
ко мое мнение, так 
говорят наши постоян-
ные клиенты. Думаю, 
что реконструкция 
дрожжевого завода 
дело хорошее. Место 
может украсить и на-
бережную, и город»

Александра и ее собачка 
Фидель — местные жи-
тели. Часто гуляют вдоль 
Ангары. «Знаю о рекон-
струкции, даже читала про 
проект и рада, что будет 
еще одно красивое место 
для горожан. Хотя немного 
жаль, что снесут буйные 
деревья и вместо гальки 
положат асфальт и бетон. 
Сейчас здесь дикий оазис, 
а будут цивилизованные 
скамейки. Однако точно 
знаю, что для города созда-
ние красивой набережной 
и реконструкция Курбатов-
ских бань и дрожжевого 
завода дело полезное»
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Свою первую открытку иркутянка 
Татьяна Дмитриченко отправила еще 
в школьном возрасте.
—  Тогда я жила в Шелехове. Уви-

дела иркутскую газету, в ней была 
вкладка с объявлениями подростков, 
которые ищут друзей для переписки, 
— вспоминает Татьяна. — Написала 
одной девочке, и мы с ней общались 
много лет — сначала обсуждали 
школьные дела, потом университет-
ские. Несколько раз встречались. Сей-
час она живет в Голландии, но связь 
мы поддерживаем.
Переписываться со всем миром 

Татьяна начала около десяти лет на-
зад после случайной встречи с одним 
посткроссером из Новосибирска 
(посткроссинг — проект, созданный 
для возможности получения откры-
ток со всего мира. — Прим. ред.).
—  Приехала я на отдых в Аршан 

и обратила внимание на девушку, 
которая покупала много открыток, 
— рассказывает Татьяна. — Мы раз-
говорились, и она рассказала о своем 
увлечении. Меня это заинтересова-
ло, и, вернувшись домой, я зареги-
стрировалась на сайте postcrossing.
com. С этого момента началось мое 
знакомство с огромным миром уди-
вительных историй из разных точек 
нашей планеты.
Чтобы вступить в сообщество 

посткроссеров, необходимо пройти 
регистрацию на сайте и заполнить 
профиль — немного рассказать 
о себе и тематике открыток, которые 
хотелось бы получать. После мож-
но запросить адреса для отправки. 
С этого момента начинается самое 
интересное — выбрать из своей кол-
лекции наиболее подходящую для 
человека открытку и составить текст. 
Вся информация, а также тексты пи-

шутся на английском языке, но даже 
если человек его не знает, можно 
воспользоваться автоматическим 
переводчиком.
—  Чаще всего пишу людям о Бай-

кале, о нашем городе, о Сибири. Это 
интересно всем. Мне пишут самые 
разные истории. Например, супруги-
пенсионеры из Москвы написали, как 
собирали грибы в лесу. А однажды 
я отправила открытку жителю Герма-
нии Питеру, и он в ответ написал, что 
скоро планирует приехать в Иркутск. 
Через два месяца мы встретились 
с ним в нашем городе, очень хорошо 
пообщались, — говорит Татьяна.
В ее коллекции уже более тысячи 

открыток. И даже есть тематическая 
подборка полученных открыток с изо-
бражением актрисы Мерлин Монро, 
художницы Фриды Кало и русских 
печек. Есть много открыток, куплен-

ных для отправки, которые еще ждут 
подходящего адресата. А некоторые 
экземпляры достойны музейных 
экспозиций. Например, во время 
поездки в Санкт-Петербург Татьяна 
купила в антикварном магазине ново-
годнюю открытку, в которой автор, 
судя по всему, пожилой мужчина, 
поздравлял своего близкого человека 
с наступающим 1945 годом и желал, 
чтобы этот год был очень хорошим.
Татьяна Дмитриченко объясняет, 

что помимо интересного общения 
посткроссинг может оказаться хоро-
шей поддержкой для его участников. 
Например, когда весь мир захлест-
нула пандемия коронавируса, люди 
писали друг другу ободряющие сло-
ва, рассказывали про свои занятия 
во время самоизоляции.
Кроме заочного общения со-

общества посткроссеров организуют 

встречи в своих городах. По словам 
Татьяны Дмитриченко, в Иркутске 
действует клуб посткроссеров, в соста-
ве которого больше полутора тысяч 
участников.
—  Конечно, так много людей 

на наши встречи не приходит, 
но у нас есть активисты, и я в том чис-
ле, которые встречаются примерно 
раз в квартал, — продолжает Татьяна. 
— И это всегда тематические встречи, 
для которых мы разрабатываем эскиз 
новой открытки и ее рисует худож-
ник. Например, в июне была встреча 
с презентацией открытки в Иркут-
ском ботаническом саду, а в сентябре 
планируем провести встречу, по-
священную писателю Антону Павло-
вичу Чехову. Есть у нас чаты, где мы 
общаемся между встречами. Иногда, 
бывает, кто-то обращается с просьбой 
поздравить родственника или друзей 
с каким-нибудь событием. Посткрос-
серы — люди отзывчивые, для нас 
одно удовольствие писать открытки. 
А как приятно человеку, который 
неожиданно, например, в свой день 
рождения находит в почтовом ящике 
много открыток с поздравлениями. 
Эти эмоции не передать словами. 
Мне кажется, это самое лучшее хобби 
из всех возможных.

Елена Машкова
Фото из архива Татьяны Дмитриченко

В семейных архивах наших 
читателей, возможно, сохра-
нились бумажные открытки, 

которые раньше были символами 
всех праздников. Люди поздравля-
ли друг друга с Новым годом, днем 
рождения, 8 Марта и 23 Февраля. 
Сейчас есть много других, совре-
менных способов для общения. 
Но любителей отправлять и полу-
чать открытки по-прежнему не-
мало.

ДРУЖИТ СО ВСЕМ МИРОМ
Иркутянка отправляет незнакомым людям открытки 

с рассказами о Байкале

ЖЕНЩИНЫ ПИШУТ ЧАЩЕ
Сегодня посткроссинг называют глобальным мировым 

увлечением. Больше всего любителей отправлять и полу-
чать открытки — в Германии, США, Китае, Финляндии, 
Португалии, Нидерландах. Немало посткроссеров и в эк-
зотических странах — Ботсване, Камеруне, на островах 
Полинезии. Большинство участников этой увлекатель-
ной игры — женщины. Их в несколько раз больше, чем 
мужчин.

Иркутянка Татьяна 
Дмитриченко увле-
кается посткроссин-
гом около десяти 
лет. За это время 
в ее коллекции нако-
пилось больше тыся-
чи открыток. «В каж-
дой открытке своя 
уникальная история, 
которую я бережно 
храню. А иногда 
история отпечатана 
в почтовом штампе. 
Например, однажды 
я получила открыт-
ку с изображением 
английской коро-
левы Елизаветы II 
и ее мужа Филиппа. 
Я получила ее всего 
через несколько 
дней после его смер-
ти», — рассказывает 
Татьяна

Вот эту открытку Татьяна купила в антикварном магазине Санкт-
Петербурга в прошлом году. Стоила она всего тридцать рублей. 
Но на самом деле она бесценна, потому что написана в конце дека-
бря 1944 года с пожеланиями всего хорошего в наступающем 1945-м. 
Автор еще не знал, что меньше чем через полгода вся страна будет 
праздновать победу в Великой Отечественной войне

Открытки 
с изобра-
жениями 
актрисы Мер-
лин Монро 
и художницы 
Фриды Кало 
— одни из са-
мых люби-
мых у Татья-
ны. Подборки 
она хранит 
в отдельных 
альбомах. 
А сама любит 
отправлять 
адресатам 
изображения 
Байкала, осо-
бенно зимние 
виды нашего 
озера

Вот так много открыток 
собрано у Татьяны Дми-
триченко. В них отража-
ется культура разных 
стран нашей планеты. 
В каждой — рассказ 
о жизни, семье, при-
роде, событиях. Среди 
открыток, которые от-
правляет Татьяна, есть 
и ее авторские работы. 
Несколько лет назад 
она стала победитель-
ницей всероссийского 
конкурса фотографий 
с работой о Байкале. Ее 
взгляд на наше озеро 
теперь могут увидеть 
посткроссеры из самых 
далеких от Сибири 
уголков мира, которые 
получают это изобра-
жение в виде бумажной 
открытки
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

УСЛУГИ
Уголь, гравий, песок, щебень, шлак, отсев, земля.  

Вывоз мусора (до 4 т). Т. 8-964-651-98-76.

Натяжные потолки любой сложности. Цена от 250 р/м2. 
Скидки. Т. 8 (914) 958-41-93

Адвокат Верхозина Т.В. 30 лет практической работы. Ква-
лифицированная юридическая помощь.  

Т. 8-902-566-16-17.
КУПЛЮ

Куплю дорого старинные буддийские фигуры, тхан-
ки, иконы от 50 т. руб. Т. 8 (920) 075-40-40.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36

ГАСТРОЛИ

Иркутский филиал Росгосцирка приглашает 
на спектакль «Великий русский цирк» перед 
закрытием здания цирка на реконструкцию

Красота номеров, сложность трюков, разнообразие жанров и 
гарантированный успех у зрителя. 
Программа гастролирует по всей России, оставляя в городах 
эмоции восторга и восхищения.
Российская государственная цирковая компания, представляя 
«Великий русский цирк», собрала на одном манеже лучшие 
аттракционы и номера. «Лучшая труппа джигитов», как 
однажды ее назвали американские газеты, под руководством 
Андрея Астафьева называется «Кубанские казаки».

 � 18 августа – начало в 18.00;
 � 20 августа – начало в 16.00;
 � 21 августа – начало в 12.00.

Адрес: ул. Пролетарская, 13. Тел.: 24-05-35,  
92-48-48. E-mail: info@circus-irkutsk.ru

ВЫСТАВКА В СИБЭКСПОЦЕНТРЕ

 � С 24 по 27 августа

Выставка «Огород. Сад. Загородный дом» (16+)
Свою продукцию представят клубы садоводов-
любителей Иркутской области, питомники, компании 
предоставляющие услуги по ландшафтному дизайну, 
продукты пчеловодства и многое другое. В течении 4 дней 
вы можете приобрести саженцы кустарников, цветов, 
плодовых, декоративных деревьев и не только. Встречаемся 
на выставке! 
Адрес: ул. Байкальская 253а, +7 (3952) 35-29-00

ОТВЕТЫ: По горизонтали: Ирония. Овен. Мадам. Гало. Асадо. Сусук. Скука. Лигадор. Коч. Ведро. Ламарк. Агава. Евнух. Улов. Руда. 

Солоди. Выпас. Ямал. Удел. Усач. Кляп. Корова. Укор. Агора.
По вертикали: Романтика. Весы. Овал. Гомон. Опус. Недостача. Услада. Мина. Осечка. Массовка. Сукре. Гурия. Круг. Баку. Джалу. Молоко. 
Кар. Водка. Явор. Роща. Отава. Лупара.


